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Клянусь говорить
Свидетели по делу Ефремова дали противоречивые показания

Елена Сидоренко

С видетели, привлечённые по делу 
о ДТП с участием Михаила Ефре-

мова адвокатами обеих сторон, в по-
недельник дали противоречивые по-
казания. Одни утверждали, что видели 
актёра на пассажирском сиденье, дру-
гие заявляли, что он был в машине один. 
Защитники не стеснялись прямо в зале 
суда обвинять друг друга в подготовке 
и «зомбировании» очевидцев. Сам ак-
тёр тоже был весьма эмоционален. Экс-
перты отмечают, что ответственность 
за дачу ложных показаний не настоль-
ко велика, чтобы напугать любителей 
заработать нечестным путём.

�� БОЛЬ КАК ДОКАЗАТЕЛЬСТВО

Первое судебное заседание после пере-
рыва, потребовавшегося Михаилу Еф-
ремову для замены адвокатов, на удив-

ление началось вовремя — в 11.00. Все 
ожидали выступления ключевого (как 
было обещано ранее) свидетеля защи-
ты Андрея Гаева, но адвокат Эльман 
Пашаев вначале сам взял слово и стал 
ходатайствовать о проведении экспер-
тизы подушки безопасности и руля 
джипа актёра. По мнению защитника, 
следствие не сделало однозначных вы-
водов о том, кто управлял автомобилем.

— Нами предъявлены доказатель-
ства, что в джипе было разбито стек-
ло со стороны пассажирского сиденья. 
Мы считаем, что это Ефремов ударил-
ся об него головой, — заявил Эльман Па-
шаев.

Ходатайство вызвало возражения 
гособвинителей на том основании, что 
Ефремов не жаловался после ДТП на го-
ловную боль.

— Болела! — тут же выкрикнул Ефре-
мов и получил за это замеча-
ние от судьи.
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Много данных из ничего
В DarkNet продаётся 50 млн записей о счетах россиян

Наталья Ильина

Н а форуме в DarkNet появилось 
объявление о продаже базы дан-

ных с информацией о счетах росси-
ян в банке ВТБ, которая содержит 
до 50 млн записей. Проверка тестово-
го фрагмента с ФИО, номером теле-
фона и данными паспорта, который 
оказался в распоряжении «Извес-
тий», показала, что 11 из 14 упомяну-
тых граждан действительно имеют 
счета в этой кредитной организа-
ции. Это один из крупнейших масси-
вов персональных данных, когда-ли-
бо предлагаемых в DarkNet. По словам 
источника «Известий», близкого к ЦБ, 
продаваемая база не имеет отноше-
ния к утечке информации о покупате-
лях маркетплейса Joom, которая поя-
вилась в открытом доступе ранее.

�� ЗА 25 РУБЛЕЙ

Объявление о продаже базы данных 
клиентов ВТБ появилось на форуме 
в DarkNet 14 августа. «Известия» свя-
зались с владельцем. По его словам, 
в распоряжении есть база данных 
объёмом «30–50 млн» записей. Дан-
ные могут выгружаться напрямую, 
день в день. Стоимость одной записи — 
25 рублей, заявил продавец.

В тестовом фрагменте, который есть 
в распоряжении «Известий», содержат-
ся ФИО, номера телефонов и данные па-
спортов 14 клиентов. Система быстрых 
платежей по контактному номеру по-
зволяет увидеть наличие счёта в кон-
кретном банке, а также имя, отчество 
и первую букву фамилии его владельца. 
11 из 14 записей совпали с теми, что со-
держатся в тестовом фраг-
менте базы.

Поблажка для резидента 
Кто получит льготы по соглашению с Кипром 
о налогах

Дмитрий Гринкевич

Р яд российских компаний сможет вос-
пользоваться налоговой льготой при 

переводе дивидендов своим акционе-
рам на Кипр. Это следует из нового со-
глашения об избежании двойного на-
логообложения (СИДН) с республикой 
(есть у «Известий»). В частности, на 
ставку не более 5% теоретически смо-
гут претендовать QIWI, Глобал портс, 
Глобал транс, «Русагро», Тинькофф и 
Headhunter — в зависимости от интер-
претации Минфином и налоговой от-
дельных пунктов документа. Исключе-
ния предусмотрены для организаций, 
которые вышли на ту или иную бир-
жу через кипрскую юрисдикцию, все 
остальные должны платить 15%. Если РФ 
заключит и с другими популярными на-
логовыми гаванями соглашения, анало-
гичные договору с республикой, то льго-
ту смогут получить, например, «Яндекс», 
«О’Кей», ЕВРАЗ и Группа Х5 (сеть «Пятё-
рочка»), отмечают эксперты.

�� ПУБЛИЧНАЯ МАССА

Минфин анонсировал новое согла-
шение об избежании двойного нало-
гообложения с Кипром 10 августа. Его 
одобрению обеими странами предше-
ствовали сложные переговоры: за не-
делю до этого министерство сообщило 
о планах разорвать действующие до-
говорённости, поскольку республи-

ка отвергла российское предложение. 
В результате компромисс всё же был 
достигнут. Подробности нового СИДН 
Минфин раскрыл лишь в общих чертах: 
ставка налога у источника с 2021 года 
повышается до 15%, однако определён-

ные послабления остаются для банков-
ских и облигационных займов, а также 
прямых инвестиций.

«Известия» изучили детали новой 
версии договора с Кипром. По согла-
шению претендовать на льготы смогут 
плательщики, соответствующие следу-
ющим условиям:

— Резидент Кипра по крайней мере 
один год владеет не менее 15% в россий-
ском предприятии и при этом являет-
ся публичной компанией, чьи акции ко-
тируются на бирже, причём 15% из них 
находится в свободном об-
ращении. 

Ходим с пары
В Минске хотят провести масштабную студенческую забастовку

Эльнар Байназаров

П ротесты в Белоруссии вступили 
в четвёртую неделю тихо, на пло-

щади Независимости 31 августа собра-
лись менее 50 человек — после массо-
вого воскресного шествия к резиденции 
Александра Лукашенко, куда пришли 
свыше 150 тыс., такие цифры кажутся 
каплей в море. Однако на 1 сентября де-
монстранты обещают устроить самую 
масштабную забастовку: протестую-

щих призывают прийти к проходным 
заводов с цветами, с 11 утра объявляет-
ся студенческая забастовка. Telegram-
каналы советуют учащимся отказаться 
от посещения школьных линеек и идти 
к министерству образования. Между тем 
в понедельник стало известно, что пер-
вая за два месяца очная встреча прези-
дентов России и Белоруссии состоится 
в ближайшие две недели в Москве. Бело-
русский лидер сообщил, что идёт рабо-
та над третьим вариантом конституции 

республики, финальный же будет выне-
сен на народное обсуждение. После это-
го в стране могут состояться повторные 
президентские выборы.

В правительственном квартале начи-
ная с 26 августа дежурят как минимум 
пять автозаков и десять синих микро-
автобусов ОМОНа — некоторые из них 
припаркованы в гараже здания кабине-
та министров, другие подъезжают вече-
ром и курсируют по периме-
тру площади Независимости.

В НОМЕРЕ 
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Соглашение с Кипром 
должно стать типовым 
в череде переподписа-
ний договоров с дру-
гими популярными у 
российского бизнеса 
юрисдикциями. В дан-
ный момент перего-
воры ведутся также 
с Люксембургом, Маль-
той и Нидерландами
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Ходим с пары
A В последние дни в ходе по-

давления протестных ак-
ций силовики задерживают при-
мерно по 40–60 человек. 27 августа, 
по данным правозащитного центра 
«Весна», в автозаках оказалось свы-
ше 200. 30 августа на несанкциониро-
ванных акциях по всей стране были 
задержаны 173 человека, сообщили 
в понедельник в пресс-службе МВД 
Белоруссии.

Протестный вечер последнего 
дня лета начался по традиции бли-
же к семи часам, однако массового 
митинга на этот раз не случилось — 
на площадь в основном пришли жен-
щины, они выстроились в цепь со-
лидарности на ступенях Красного 
костёла. Милиция попросила дежу-
рящих здесь же журналистов отойти 
на «безопасное расстояние».

— Силовики вырывают из рук де-
вушек бело-красные флаги, однако 
задержаний пока не было, женщин 
не трогают, — рассказали «Извести-
ям» прохожие на площади. Сами они 
присоединиться к акции отказались — 
«завтра к первой паре».

У входов на площадь дежурят ми-
лиционеры, которые выборочно про-
веряют сумки всех приходящих — 
с бело-красной символикой, а также 
с лозунгами и плакатами не пускают.

— Так мало людей не потому, что бо-
ятся, завтра у всех 1 сентября — надо 
подготовиться. Каникулы кончились, 
и у родителей снова головная боль 
с логистикой, — пояснила «Извести-
ям» одна из женщин на площади Не-
зависимости.

Начать учебный год с протеста 
и крупнейшей забастовки пред-
ложил белорусам Telegram-канал 
NEXTA, считающийся главным коор-
динатором демонстрантов. Митин-
гующим советуют вместо школьных 
линеек прийти с цветами к проход-

ным заводов и чествовать рабо-
чих, присоединившихся к забастов-
ке. К 11.30 планируется масштабное 
шествие студентов столичных вузов 
в сторону здания минобразования. 
Во время последней демонстрации 
в поддержку учителей, которая про-
ходила там 26 августа, к протесту-
ющим приехали 20 автозаков и во-
домётов.

31 августа стало известно, что Лат-
вия, Литва и Эстония запретили въезд 
на свои территории Александру Лу-
кашенко и ещё 29 белорусским офи-
циальным лицам, включая главу ЦИК 
Лидию Ермошину, старшего сына пре-
зидента Виктора Лукашенко и предсе-
дателя КГБ Валерия Вакульчика.

Все политики из списка связа-
ны либо с предвыборной кампанией, 
либо с силовыми структурами, запрет 
на въезд для них будет носить бес-
срочный характер в Литве и Латвии, 
подчеркнул глава латвийского МИДа 
Эдгарс Ринкевичс. Эстония же ввела 

запрет сроком на пять лет. Президент 
Литвы Гитанас Науседа заметил, что 
«без сомнения, этот список в будущем 
будет дополняться новыми людьми 
и представителями власти».

�� КОНСТИТУЦИЯ,  
А ПОТОМ ВЫБОРЫ

В Белоруссии идёт работа над тре-
тьим вариантом конституции. Об этом 
заявил президент республики Алек-
сандр Лукашенко на встрече с пред-
седателем Верховного суда Валенти-
ном Сукало 31 августа. Какие именно 
поправки будут внесены в текст ос-
новного закона, до сих пор неизвестно, 
однако ранее лидер говорил о необхо-
димости перераспределить полномо-
чия президента между другими вет-
вями власти.

Лукашенко, в частности, отме-
тил: несмотря на то что в Белорус-
сии «несколько авторитарная систе-
ма устройства общественной жизни, 
тем не менее президент оберегает 
и охраняет суды».

— Но это личностный момент, а надо 
сделать так, чтобы работала система, 
не завязанная на личности, в том чис-
ле Лукашенко, — подчеркнул прези-
дент.

Политик также отметил, что гото-
вый проект обновлённой конститу-
ции будет вынесен на общественное 
обсуждение. По мнению Лукашенко, 
это необходимо, чтобы жители стра-
ны «покрутили, высказали своё мне-
ние, что им нравится, не нравится, 
свои соображения».

— Хочу сказать особо рьяным, ко-
торые гвалтом кричат за перемены: 
они должны понимать, что у каждого 
взрослого человека при голосовании 
за тот или иной вопрос на референду-
ме по конституции есть один голос, — 
напомнил лидер республики.

17 августа Александр Лукашенко 
заявил, что новые президентские вы-
боры в Белоруссии могут пройти по-
сле принятия изменённой конститу-
ции. Однако сроки голосования пока 
неизвестны. По мнению белорусско-
го политолога Алексея Дзерманта, 
провести референдум по поправкам 
следует не ранее чем через полгода — 
в марте 2021-го. Такой длинный про-
межуток, по его словам, необходим 
как для детальной проработки всех 
поправок, так и для того, чтобы про-
тестная волна в стране улеглась.

— Нужно подождать, чтобы ситуа-
ция выровнялась, стала более пред-
сказуемой. Также нужно создать плат-
форму для обсуждения поправок 
по аналогии с российской инициатив-
ной группой. Пока же предложения 

поступают только от профессиона-
лов, судей Верховного и Конститу-
ционного судов, — пояснил эксперт 
«Известиям».

Сам Лукашенко ещё на прошлой 
неделе заметил: «Формируйте сво-
их представителей и будем вести ди-
алог. Да ради бога, давайте возьмёмся 
за конституцию, вносите предложе-
ния, сформируем новую конститу-
цию — это главный закон в любой 
стране». Но подчеркнул: «С улицей 
никто из властей за стол перегово-
ров не сядет».

Не исключено, что Россия поде-
лится с Белоруссией опытом по об-
новлению конституции, но с такой 
просьбой Минск пока не обращал-
ся. Об этом 31 августа заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-

рий Песков. Он также сообщил, что 
личная встреча Владимира Путина 
и Александра Лукашенко состоит-
ся в течение ближайших двух недель 
в Москве. В последний раз лидеры 
встречались 30 июня на открытии 
памятника Советскому солдату подо 
Ржевом.

С 9 августа, после оглашения пер-
вых экзитполов на президентских 
выборах в Белоруссии, когда в стра-
не начались массовые антиправи-
тельственные демонстрации, Влади-
мир Путин и Александр Лукашенко 
провели пять раундов телефонных 
переговоров. Последний состоял-
ся 30 августа — российский прези-
дент поздравил белорусского колле-
гу с 66-летием.

По мнению политолога Евгения 
Прейгермана, если проводить го-
лосование сейчас, в течение бли-
жайших месяцев, велик риск, что 
общество массово бойкотирует ре-
ферендум. Страна пока находится 
в пике политического кризиса, са-
мого сложного за последние 26 лет, 
отметил эксперт.

— Если власти смогут донести 
до населения, до оппозиции и ми-
тингующих, что это (новая редакция 
конституции. — «Известия») наибо-
лее приемлемый способ внести изме-
нения в политическую жизнь стра-
ны, то они смогут избежать лобового 
столкновения с оппозицией, споры 
могут перетечь в плоскость парла-
мента, — рассказал эксперт «Извес-
тиям».

Само голосование нужно действу-
ющим властям Белоруссии для того, 
чтобы избежать повторных выборов — 
если их проводить прямо сейчас, ког-
да общество так сильно поляризова-
но, то это приведёт не к консолидации 
страны, а к ещё большему расколу, ре-
зюмировал эксперт.

Максим Ходыкин 

В руководстве КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой России» «Известиям» сооб-

щили о серьёзных шансах на успех сво-
их кандидатов в ходе грядущего единого 
дня голосования. В ЛДПР рассчитывают 
«как минимум» на вторые места на гу-
бернаторских выборах, а в КПРФ отме-
чают сильные позиции в Иркутской об-
ласти. Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов сообщил о больших на-
деждах на победу однопартийца в Чува-
шии. «Единая Россия» тоже выставила 
своих кандидатов, а также поддержа-
ла самовыдвиженцев, формально при-
надлежащих к другим партиям. При 
этом оппозиционные партии жалуются 
на проблемы с прохождением муници-
пального фильтра, некоторые призыва-
ют его отменить. Эксперты предрекают 
непростые выборы для действующих 
губернаторов и врио глав в Иркутской, 
Архангельской, Смоленской областях, 
Пермском и Камчатском краях, а также 
в Республике Коми.

�� ВРЕМЯ БЛИЗКО

Во время единого дня голосования 
россияне выберут глав регионов в Се-
вастополе, Чувашии, Коми, Татарстане, 
а также в Камчатском, Краснодарском 
и Пермском краях. Такие же кампании 
пройдут в Ленинградской, Костромской, 
Ростовской, Иркутской, Калужской, 
Пензенской, Тамбовской, Смоленской, 
Архангельской, Брянской областях и Ев-
рейской автономной области. Основной 
день голосования — 13 сентября. Оппо-
зиционные партии настроены на борьбу 
и рассчитывают на хорошие результаты. 
Об этом, в частности, «Известиям» рас-
сказал член высшего совета ЛДПР, депу-
тат Госдумы Сергей Каргинов.

— Мы минимум рассчитываем везде 
на вторые места. Кое-где у нас есть ин-
формация о возможности второго тура. 
Если эту информацию огласить, то нач-
нётся сразу давление на наших канди-
датов. Мы везде отслеживаем ситуацию, 
предоставили наблюдателей, — сооб-
щил парламентарий.

Он отметил, что ЛДПР — лидер по ко-
личеству выдвиженцев на губернатор-
ских выборах. В «Единой России» выста-
вили большое число самовыдвиженцев 
без использования «партийного брен-
да», а от многих оппозиционных партий 
кандидатов не допустили, подчеркнул 
эксперт.

— Мы будем максимально бороться 
на каждой территории, но есть проб-
лемы с прохождением муниципаль-
ного фильтра. Об этом говорят все оп-
позиционные партии. В двух регионах 
мы не смогли пройти фильтр: в Брян-
ской области и Еврейской автономной 
области. Во всех остальных местах наши 
кандидаты зарегистрированы и рабо-
тают на максимум, — добавил Сергей 
Каргинов.

О проблемах с прохождением муни-
ципального фильтра «Известиям» рас-
сказали и в КПРФ. Об этом заявил заме-
ститель председателя ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. Он отметил, что до выборов 
сложно говорить о шансах партийцев 
в разных регионах, однако подчеркнул, 
что есть несколько субъектов с тради-
ционно сильными позициями комму-
нистов.

— У нас мощная команда в Иркутской 
области. Здесь очень серьёзная под-
держка, от КПРФ идёт Михаил Щапов. 
Везде наши кандидаты ведут агитаци-
онные кампании. У нас яркий предста-
витель в Пермском крае — Ксения Айта-
кова. Во всех одиннадцати регионах, где 
мы будем, ожидается насыщенная, на-
пряжённая борьба, — подчеркнул Юрий 
Афонин.

В «Справедливой России» большие 
надежды возлагают на выборы в Чува-
шии, сообщил «Известиям» лидер пар-
тии Сергей Миронов.

— На выборы идет член центрально-
го совета нашей партии Олег Никола-
ев, который сейчас по указу президента 
исполняет обязанности главы региона. 

Формально он самовыдвиженец. Но из-
биратели республики прекрасно знают 
его как активного в недавнем прошлом 
депутата нашей парламентской фрак-
ции, как лидера республиканского отде-
ления партии «Справедливая Россия», — 
подчеркнул он.

По его словам, на хороший резуль-
тат партия рассчитывает и в Татарстане, 
где есть сильное региональное отделе-
ние. Особое внимание Сергей Миро-
нов сконцентрировал на ходе кампании 
в Архангельской, Иркутской, Пензен-
ской и Смоленской областях. Тем не ме-
нее он сообщил о проблемах с прео-
долением муниципального фильтра 
в Пензенской области и напомнил: пар-
тия продолжает настаивать на устране-
нии «этого искусственного и ненужно-
го препятствия для участия в выборах».

А вот в «Единой России» поддержива-
ют не только лиц, идущих под «партий-
ным брендом», но и самовыдвиженцев, 
представляющих другие политические 
силы. Так, в этом списке Игорь Кобзев 
(Иркутская область), Олег Николаев (Чу-
вашия), Владимир Солодов (Камчат-
ский край), Владимир Уйба (Республика 

Коми) и Дмитрий Махонин (Пермский 
край). Об этом ранее заявлял секретарь 
генсовета партии Андрей Турчак.

В Центризбиркоме не ответили 
на вопросы «Известий» об отклонён-
ных кандидатах и жалобах на муници-
пальный фильтр.

�� КОНКУРЕНТНЫЙ СПИСОК

Несмотря на позитивный настрой оп-
позиции, эксперты полагают, что поч-
ти у всех действующих губернаторов 
и врио, которые идут на выборы, сегод-
ня высоки шансы на победу. Протест-
ное голосование, как это было раньше 
в Хакасии и Владимирской области, ма-
ловероятно. Об этом «Известиям» рас-
сказал политолог Александр Пожалов. 
Он подчеркнул, что на выборах глав ре-
гионов в этом году в большинстве субъ-
ектов нет реальных конкурентов власти.

— Самой сложной кампанией мне 
кажутся выборы в Иркутской облас-
ти, где от КПРФ идёт местный канди-
дат, депутат Госдумы Михаил Щапов 
против губернатора-«варяга». Пока во-
прос, готов ли Щапов провести актив-

Новости

« ХОЧУ СКАЗАТЬ 

ОСОБО  

РЬЯНЫМ, КОТО-

РЫЕ ГВАЛТОМ КРИЧАТ  

ЗА ПЕРЕМЕНЫ: ОНИ 

ДОЛЖНЫ ПОНИМАТЬ, 

ЧТО У КАЖДОГО ВЗРОС-

ЛОГО ЧЕЛОВЕКА ПРИ ГО-

ЛОСОВАНИИ ЗА ТОТ ИЛИ 

ИНОЙ ВОПРОС НА РЕФЕ-

РЕНДУМЕ ПО КОНСТИТУ-

ЦИИ ЕСТЬ ОДИН ГОЛОС

В Белоруссии идёт работа над третьим вариантом конституции,  
заявил президент республики Александр Лукашенко

Круговорот проблем

Ф едеральный центр поможет Республике Коми в решении проблем, с которы-
ми она сталкивается. Об этом Владимир Путин заявил во время видеоконфе-

ренции с врио главы региона Владимиром Уйбой 31 августа. При этом сложностей 
в этой северной части РФ достаточно, особенно в области развития дорожной и со-
циальной инфраструктуры.

  Во время беседы президент вспомнил, как в составе стройотряда сам при-
езжал в Коми. «К сожалению, мало что меняется с тех пор, это правда, особен-
но это касается дорожной сети», — сказал глава государства. На сегодня 234 на-
селённых пункта в республике не имеют круглогодичной связи по дорогам 
с твёрдым покрытием. В непогоду по ним невозможно проехать даже на полно-
приводном джипе. Общая протяжённость межмуниципальных региональных 
дорог — 4800 км. Из них 3400 км — это земля, глина, суглинок либо разбитый ас-
фальт, отметил Владимир Уйба.

  Одной из основных проблем президент назвал и сокращение инвестиций 
в основной капитал. Он также отметил снижение темпов строительства и уро-
вень безработицы, которая, по его словам, в Коми «чуть-чуть выше, чем в сред-
нем по стране». Кроме того, в республике до сих пор очень много аварийного 
жилья. Только в Сыктывкаре расположены 3160 бараков, построенных десятки 
лет назад, уточнил врио губернатора. В плохом состоянии находятся и многие 
социальные учреждения. По словам Владимира Уйбы, износ больниц в регионе 
также катастрофический. К примеру, в Усть-Цильме персонал работает в зда-
нии ЦРБ, которое было построено ещё в 1929 году.

  Руководитель региона попросил президента поддержать проект строитель-
ства медцентра диагностики и лечения вирусных заболеваний на 200 коек. Кро-
ме того, в Коми надеются на федеральные средства для возведения нового пери-
натального центра. Сейчас более 35% родов проходят в роддоме в Сыктывкаре, 
который не отвечает современным требованиям. Появление нового центра поз-
волит существенно снизить младенческую и материнскую смертность, обеспе-
чить естественный прирост численности населения, уверен Владимир Уйба.

  Между тем в республике расположен единственный на арктическом Севе-
ре государственный театр оперы и балета, который тоже находится в аварий-
ном состоянии. «У нас есть 1,7 млрд. Но дополнительно стоимость по смете ка-
питального ремонта и реконструкции — 3,4», — отметил Владимир Уйба. Кроме 
того, региону требуется поддержка по финансированию укрепительных работ 
на набережной реки Сысола в Сыктывкаре — визитной карточки республики.

  Несмотря на то что регион на протяжении последних лет снижал объёмы 
госдолга, пандемия и изменение цен на нефть на мировых рынках негатив-
но скажутся на бюджете республики. По словам Владимира Уйбы, объём вы-
падающих налоговых и неналоговых доходов консолидированного бюдже-
та составит порядка 19,8 млрд рублей. В связи с этим он попросил президента 
рассмотреть возможность оказания республике финансовой помощи как неф-
тедобывающему региону, пострадавшему от снижения цен на углеводороды.

  Тем не менее в республике заметны и позитивные тенденции. В частно-
сти, речь идёт о росте промышленного производства и инвестпроектах. «Надо 
не упускать этот момент, надо работать с бизнесом, с компаниями, помогать 
им и поддерживать уровень их работы в регионе, который был до сих пор, и соз-
давать условия для новых инвестпроектов», — подытожил Владимир Путин.

  В понедельник президент России также провёл телефонный разговор с пре-
мьер-министром Японии Синдзо Абэ, который на прошлой неделе объявил 
о решении подать в отставку из-за проблем со здоровьем. Владимир Путин по-
благодарил коллегу за совместную работу и большой личный вклад в разви-
тие двустороннего сотрудничества. В этот же день состоялась беседа главы РФ 
с президентом Киргизии Сооронбаем Жээнбековым. Политики обсудили акту-
альные вопросы двусторонней повестки дня в политической, экономической 
и гуманитарной сферах, а также ситуацию вокруг борьбы с коронавирусом. 
Владимир Путин поздравил коллегу с национальным праздником — Днём неза-
висимости, который отмечается 31 августа.

Старый новый срок
Партии оценили свои шансы на выборах глав регионов
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Генеральная разборка
Принципы обновления ДФО расширят на всю страну

Татьяна Байкова 

Г енеральная уборка, которую Дальне-
му Востоку пообещал Михаил Мишу-

стин, ждёт всю страну. Как рассказали 
«Известиям» в аппарате правительства, 
один из главных её этапов — планиро-
вание и зонирование земель — кос-
нётся каждого региона, а ДФО может 
стать экспериментальной площадкой. 
Источники «Известий» в Минэконом-
развития сообщили о предложениях 
по совершенствованию системы тер-
риториального планирования. В целом 
по итогам августовской поездки предсе-
дателя правительства на Дальний Вос-
ток был разработан целый перечень за-
дач. Логика поручений такова: решить 
застарелые проблемы округа и создать 
задел на будущее, рассказали «Извести-
ям» в аппарате правительства. Основ-
ными стали вопросы дебюрократиза-
ции, восстановления и строительства 
инфраструктуры, а также привлечения 
людей в ДФО.

�� «ПРОЗОНИРОВАТЬ» ПОЧВУ

Михаил Мишустин на заседании пра-
вительства по итогам своей поездки 
в ДФО дал понять, что кабмин не на-
мерен останавливаться на развитии 
территориального планирования 
Дальнего Востока, о котором ранее 
заявлялось в перечне задач. Он по-
ручил проанализировать докумен-
ты, связанные с градостроительным 
зонированием, во всех регионах Рос-
сии, рассказали «Известиям» в аппа-
рате правительства.

Как сообщил «Известиям» ис-
точник в Минэке, одна из ключевых 
проблем заключается в том, что связь 
стратегического и территориально-
го планирования в России, а также 
их взаимодействие с госпрограммами 
остаются недостаточными. Стратегии 
пишутся, а когда дело доходит до рас-
пределения бюджетных средств, они 
никак не учитываются. Также в про-
фильном министерстве обратили 
внимание на избыточное количество 
документов в этой области — свыше 
17,8 тыс.

Обсуждаются различные идеи, как 
улучшить систему, рассказал другой 
чиновник, участвующий в обсужде-
ниях. Например, можно оптимизиро-
вать процедуры согласования и тре-
бования к содержанию отдельных 
документов стратегического и тер-
риториального планирования с учё-
том социально-экономической роли 
территории. Так, для крупных горо-
дов — центров экономического ро-
ста возможен единый документ тер-
риториального планирования вместо 
множества различных, как требует-
ся сейчас.

— Система территориального пла-
нирования  — ключевой элемент 
управления во всех странах мира, — 
пояснила директор Института регио-
нальных исследований и городского 
планирования ВШЭ Ирина Ильина. — 
Она позволяет избежать создания не-
востребованных объектов.

�� ЧЕТЫРЕ ВАЖНЫХ ПУНКТА

Находясь в дальневосточном турне, 
17 августа на совещании с членами прав-
комиссии по вопросам социально-эко-
номического развития Дальнего Восто-
ка в Благовещенске Михаил Мишустин 
заявил, что необходимо провести гене-
ральную уборку в регионе. Новая поли-
тика касается развития всех субъектов 
РФ, но ДФО может стать эксперимен-
тальной площадкой. О России судят 
по Дальнему Востоку, по Сибири — это 
мощный бренд, считает премьер. Источ-
ник в правительстве пояснил «Извести-
ям»: генеральная уборка состоит из не-
скольких этапов.

Именно планирование и зониро-
вание земель названо первой задачей. 
Это позволит рациональнее размещать 
транспортную, социальную и энергети-
ческую инфраструктуру, повышая эф-
фективность госрасходов.

Вторая — наведение красоты и уборка 
в буквальном смысле: ликвидация сти-
хийных свалок, ржавых кораблей в аква-
тории ДФО, ветхих строений. Это можно 
сделать минимальными ресурсами, но, 
по мнению источников в кабмине, мно-
гое упирается в забюрократизирован-
ность и «спихивание ответственности», 
именно поэтому необходима координа-
ция действий региональных и федераль-
ных властей.

Третий этап — ускорение процесса 
стройки новых объектов. Но и здесь важ-
но решить проблему дебюрократизации. 
Одним из важнейших шагов в этом на-
правлении стало принятие 9 июля по-
становления правительства, согласно 
которому около трети ГОСТов, СНиПов 
и других обязательных требований 
в сфере строительства становятся ре-
комендательными.

Завершающим, четвёртым этапом 
станет контроль над исполнением и рас-
ходованием бюджетных средств. Так, 
14 августа, приехав на Камчатку, Миха-
ил Мишустин назвал «разгильдяйством» 
то, что больница, проектирование кото-
рой обсуждалось ещё в 2011 году, до сих 
пор не построена. Причём поручение ра-
зобраться с этой проблемой ранее давал 
и Владимир Путин.

По словам директора Центра ком-
плексных европейских и международ-
ных исследований ВШЭ Анастасии Ли-
хачёвой, ряд поручений направлен 
на «тушение» социально-инфраструк-
турных «пожаров». Без доступной ме-
дицинской помощи убедить людей 
в привлекательности Дальнего Востока 
невозможно, отметила эксперт.

�� ЗАХЛАМЛЁННЫЙ  
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

Также по итогам поездки в регион Миха-
ил Мишустин поручил уже в этом году 
выделить деньги на дальнейшее благо-
устройство парка «Маяк» в Магадане. 
Его проект в 2018-м победил в конкур-
се по созданию комфортной городской 
среды в малых городах. Но и тут нашлись 
сложности. По словам члена делегации 
правительства, вокруг территории пар-
ка целое кладбище кораблей, что «ме-

шает региону стать туристическим ме-
стом». Именно поэтому в поручениях 
Михаила Мишустина есть задача соз-
дать дорожную карту по подъёму и ути-
лизации затонувших в акватории ДФО 
судов. Курировать исполнение будет 
Минприроды совместно с Минфином.

Захламлённость — давняя беда ДФО: 
во Владивостоке всё было завалено ме-
таллоломом, который ввозился туда 
из других регионов и шёл на экспорт, 
напомнил руководитель центра регио-
нальной политики ИПЭИ РАНХиГС Вла-
димир Климанов.

— Затопленные суда вообще пробле-
ма всего Дальнего Востока, и на уровне 
частных собственников она не решае-
ма, — считает профессор Дальневосточ-
ного института управления Евгений Га-
личанин.

Эксперты сходятся в том, что дорож-
ная карта и координация сил ведомств 
позволят решить проблему. Но при этом 
собственники судов должны быть ак-
тивно вовлечены в этот процесс.

�� ЕЩЁ ОДНО БЕЗОБРАЗИЕ

Очередная застарелая проблема Даль-
него Востока, которую премьер на-
звал «безобразием», — пункты пропу-
ска на границе. Во время своего визита 
в регион Михаил Мишустин поблагода-
рил строителей за недавно возведён-
ный мост через Амур между Благове-
щенском и китайским городом Хэйхэ. 
Однако вместо настоящего пропускно-
го пункта ему показали палатку — хотя 
средств на обустройство пунктов вы-

деляется достаточно, рассказал участ-
ник совещания. Китайцы, по его словам, 
«за это время на другом берегу выстро-
или уже целый дворец».

Проблема масштабная — из 58 таких 
объектов на Дальнем Востоке только че-
тыре находятся в более или менее при-
личном состоянии. Поэтому Минтрансу 
и ФСБ Михаил Мишустин поручил обе-
спечить строительство, реконструк-
цию и оснащение пунктов пропуска че-
рез гос границу РФ на территории ДФО.

В беседе с «Известиями» федераль-
ный чиновник напомнил, что отсутствие 
должным образом обустроенных всесе-
зонных объектов не только сдерживает 
экспорт, но и негативно влияет на имидж 
страны. Из Китая в Европу по россий-
ским железным дорогам идёт основной 
объём контейнерных транзитных пере-
возок, напомнил руководитель направ-
ления «Промышленность и энергетика» 
ЦСР Антон Белоглазов. До 2024 года РФ 
намерена сократить транзитное время 
по данному направлению до семи дней — 
для этого важно ускоренно обустраивать 
пограничные переходы, устранять узкие 
места, пояснил эксперт.

Бизнес и жители региона сходятся 
во мнении: узких мест в инфраструкту-
ре ДФО много. Для её создания премьер-
министр поручил до 15 октября подгото-
вить механизм инвестиционного вычета 
из налога на добычу полезных ископа-
емых и других платежей. По словам ди-
ректора Центра экономики регионов ЦСР 
Марата Фаттахова, это поможет привлечь 
дополнительные частные инвестиции.

�� СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТЕКСТ

На Дальнем Востоке запущены програм-
мы для привлечения не только инвести-
ций, но и людей — например, «Дальнево-
сточная ипотека» и «Дальневосточный 
гектар». По словам Марата Фаттахова, 
важно дорабатывать эти инструмен-
ты, так как результаты соц опросов де-
монстрируют их высокую востре-
бованность. Так, за четыре года уже 
более 84 тыс. граждан получили участ-
ки в округе. Кредитных договоров за-
ключено на 34,6 млрд рублей. По итогам 

встречи с участниками этих программ 
премьер поручил доработать меры под-
держки. Так, например, будут выданы 
дополнительные участки земли для эф-
фективных пользователей, облегчат вы-
дачи грантов для владельцев гектаров, 
развивающих на этой земле свой бизнес. 
Также появится возможность приобре-
тать жильё на льготные кредиты под 2% 
на вторичном рынке.

Министерства должны также поду-
мать о дополнительных гарантиях при 
выдаче ипотеки на ИЖС в ДФО. Сей-
час банки неохотно кредитуют под та-
кой залог. Эти инициативы направлены 
на повышение качества жизни в регионе, 
а также на стимулирование предприни-
мательской деятельности, что также мо-
жет решить проблему притока населения, 
считает Владимир Климанов из РАНХиГС.

Ещё ряд поручений касается повы-
шения качества жизни на Дальнем Вос-
токе — речь о сокращении объёмов ава-
рийного жилья и снижении зависимости 
региона от импортных овощей. Для это-
го будут строиться и модернизировать-
ся тепличные комплексы.

Большой блок посвящён развитию 
электроэнергетики и газификации 
на Дальнем Востоке. Так, в правительство 
к началу октября должен быть представ-
лен чёткий план газификации Камчатки. 
В план должно войти строительство газо-
транспортной инфраструктуры. До 20 ок-
тября Минэнерго должно представить 
в кабмин согласованный план меропри-
ятий по обеспечению надёжного энер-
госнабжения потребителей Хасанского 
района Приморского края. Решается во-
прос и с пониженными тарифами на элек-
троэнергию: для ряда потребителей они 
должны быть продлены до 2028 года.

— С учётом реализации перспектив-
ных проектов на территории ДФО по-
требление электроэнергии будет только 
увеличиваться, — предупреждает Антон 
Белоглазов. — Например, на расширение 
провозной способности БАМа и Транс-
сиба дополнительно потребуется около 
2,4 ГВт мощности. Поэтому важно зара-
нее просчитать все потребности, а опре-
деление правил формирования тарифов 
обеспечит бòльшую предсказуемость 
инвестпроектов.

Наконец, из поручений следует, что 
Дальний Восток должен состояться как 
туристическая дестинация. Межрегио-
нальную схему планирования ключевых 
центров туристского притяжения к 1 де-
кабря должны представить Ростуризм, 
Минвостокразвития и Минэк.

Как рассказал один из участников 
прошедшего заседания, Михаил Ми-
шустин отметил, что регионы Дальнего 
Востока можно легко превратить в тури-
стические места мирового уровня вроде 
Исландии или Норвегии. Премьер счита-
ет, что природа там не лучше, но за счёт 
территориального планирования, чисто-
ты и порядка удаётся создавать уютные 
курорты. Всё это надо сделать и у нас, по-
дытожил глава кабмина.

Вторая составляющая успеха — част-
ная инициатива, энергия людей. Прав-
да, «на Дальнем Востоке с этим как раз 
всё в порядке», процитировал источник 
«Известий» впечатления Мишустина.

Новости

Насильно Мило не будет 
Что означает для РФ смена власти в Черногории

Мария Васильева, Дмитрий Лару 

Б удущее правительство Черногории, 
которое сформирует одержавшая 

победу на выборах оппозиция, выступит 
за пересмотр санкций в отношении Рос-
сии. Об этом «Известиям» заявил Милан 
Кнежевич, представитель одной из пар-
тий альянса — «Демократического фрон-
та», входящего в крупнейшую коали-
цию «За будущее Черногории». Впервые 
за 30 лет на выборах в стране потерпе-
ла поражение правящая Демократиче-
ская партия социалистов (ДПС) во гла-
ве с президентом Мило Джукановичем. 
Оппозиционные коалиции «За будущее 
Черногории», «Мир — это наша нация» 
и «Чёрное на белое» совокупно набра-
ли 50,61%, а ДПС — 35,06%. Как отметили 
опрошенные «Известиями» эксперты, эра 
известного своей антироссийской ориен-
тацией политика подходит к концу — те-
перь оппозиции предстоит объединить 
нацию после церковного раскола и по-
бороть коррупцию.

�� С ОППОЗИЦИИ ПО НИТКЕ

30 августа в Черногории завершились 
выборы, результаты которых застави-
ли экспертов говорить о «политиче-
ском землетрясении» в стране. Впервые 
за 30 лет потерпела поражение правя-
щая Демократическая партия социа-
листов во главе с президентом Мило 
Джукановичем. Почти год протестов, 
вызванных церковной реформой, завер-
шился переменами. По официальным 
данным ЦИК Черногории, правящая ДПС 
получила 35,06%, оппозиционная коали-
ция «За будущее Черногории» — 32,55%. 
Однако совокупно противники Джука-
новича (коалиции «За будущее Черно-
гории», «Мир — это наша нация» и «Чёр-
ное на белое») набрали 50,61%.

Как рассказал «Известиям» Милан 
Кнежевич, председатель Демократи-
ческой народной партии, входящей 
в альянс «Демократический фронт» 
и в главную оппозиционную коалицию 
«За будущее Черногории», представите-
ли объединений договорились строить 
новое правительство вместе.

— Во время предвыборной кампа-
нии мы, представители оппозицион-
ных альянсов, говорили о том, что бу-
дем держаться вместе после выборов. 
Я ожидаю, что с нами будут также пред-
ставители мусульман и албанцев в Чер-
ногории, — добавил политик.

По его словам, новый кабинет могут 
сформировать уже через 10–15 дней. Со-
гласно положениям конституции Черно-
гории, сначала президент страны дол-
жен дать мандат политическому альянсу. 
Оппозиция получит 41 место в скупщине 
из 81, а значит, сформирует большинство 
в парламенте. При этом, по мнению депу-
тата скупщины, пока говорить о том, кто 
станет новым премьер-министром, рано.

— Изменения, на которые надеет-
ся Черногория после 30 лет правления 
Мило Джукановича, связаны с экономи-
ческим развитием. Сейчас страна нахо-
дится в глубоком кризисе, и задача но-
вого правительства — вывести страну 
из него, — заявил в беседе с «Известия-
ми» Милан Кнежевич.

Как отметил в разговоре с «Известия-
ми» научный сотрудник белградского 
Института европейских исследований, 
балканист Стеван Гайич, оппозицион-
ные партии Черногории победили во-
преки открытому мошенничеству Мило 
Джукановича.

— Есть доказательства, что среди го-
лосовавших за партию президента были 
так называемые мёртвые души, власть 
покупала голоса, а также привлекала 
сторонников из других государств, опла-

чивая им даже билеты в Черногорию, — 
подчеркнул политолог.

По мнению эксперта, итог выборов — 
первый шаг на пути к смене правитель-
ства, однако пока оппозиционная коа-
лиция «очень хрупкая». Тем более Мило 
Джуканович остаётся президентом и оп-
позиции ещё предстоит победить его 
на выборах главы государства.

— На мой взгляд, прошедшие выборы — 
это политическое землетрясение, ре-
жим Мило Джукановича исчерпал себя. 
Он сделал катастрофическую ошибку, 
войдя в откровенную конфронтацию 
с Сербской православной церковью, ко-
торую поддерживает большинство чер-
ногорцев, — заявил «Известиям» депутат 
скупщины Сербии Йован Палалич.

По его мнению, в намерении создать 
искусственную идентичность своей 
страны (собственной церкви Черного-
рии) президент практически попытал-
ся уничтожить православие. Новое пра-
вительство будет, наоборот, отстаивать 
независимость института церкви и объ-
единит народ.

— Вчерашние выборы — плебисцит 
судьбы Русской Православной Церк-
ви. Правительство Мило Джукановича 
приняло «антицивилизационный» закон. 
В программе ДПС была указана цель — 
формирование собственной (неканони-
ческой) церкви в Черногории. Подобное 

мы наблюдали на Украине. Оппозиция 
Черногории этого не допустит, — заявил 
«Известиям» Стеван Гайич.

Это подтвердил «Известиям» и Ми-
лан Кнежевич, отметив: важная задача 
нового правительства — наладить диа-
лог между представителями правосла-
вия в Черногории и Сербии.

�� ДРУГОЙ ОРИЕНТИР

С приходом оппозиции к власти помимо 
грядущих изменений во внутренней по-
литике ожидается и смена внешнеполи-
тического курса Черногории. Президент 
Мило Джуканович, заставивший стра-
ну практически насильственным обра-

зом вступить в НАТО (без референду-
ма), ассоциируется с антироссийским 
настроем.

После победы лидер черногорской 
оппозиции — глава коалиции «За буду-
щее Черногории» профессор Здравко 
Кривокапич заявил СМИ, что надеет-
ся на улучшение отношений с Россией. 
На запрос «Известий» политик не смог 
предоставить комментарий в силу за-
нятости.

Однако его коллега Милан Кнежевич 
подтвердил, что наступает эпоха хоро-
ших взаимоотношений между Москвой 
и Подгорицей. Несмотря на то что внеш-
ним приоритетом для балканского го-
сударства депутат определил членство 
в Евросоюзе, он отметил, что в интере-
сах нового правительства развивать от-
ношения с историческими союзниками 
страны — Сербией и Россией.

— В будущем правительстве будут об-
суждать вопрос санкций в отношении 
России. На мой взгляд, начинается но-
вая эра тёплых отношений с РФ, кото-
рая может привести к отмене санкций 
со стороны как ЕС, так и Черногории, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» де-
путат.

По мнению сербского депутата Йо-
вана Палалича, перемены в отношени-
ях Черногории с РФ и Сербией действи-
тельно назревают, поскольку позиция 
нынешней власти себя изжила и не от-
вечает запросам населения.

— Исторические и религиозные связи, 
а также потребности в экономическом 
сотрудничестве заставляют вернуть 
прошлый высокий уровень отношений. 
При этом курс на евроинтеграцию не от-
меняется, это параллельный процесс, — 
считает депутат.

Глава комитета Совета Федерации 
по международным делам Константин 
Косачёв в беседе с «Известиями» от-
метил: изменений в отношениях меж-
ду Черногорией и Россией стоит ждать, 
если новое правительство прислушает-
ся к настроению общества. По его мне-
нию, пока надо с осторожностью сле-
дить за ситуацией в стране, ведь всё 
будет зависеть от степени устойчиво-
сти коалиции, одержавшей победу.

— Пока я не склонен преувеличивать 
значение происходящего и считать, что 
Черногория будет локомотивом прове-
дения российских интересов на Запа-
де. Россия ждёт не радикальных, а ка-
чественных перемен в двусторонних 
отношениях с Черногорией, — заявил 
«Известиям» сенатор.

По мнению балканиста Стевана Гай-
ича, ориентир Черногории на НАТО, дик-
туемый президентом, может стать не та-
ким очевидным — многое будет зависеть 
от исхода грядущих выборов в США.

— Дональд Трамп ещё в 2016 году за-
явил: НАТО — устаревшая организация. 
Если он останется у власти, то стоит ожи-
дать ослабления этого альянса, — сказал 
в беседе с «Известиями» политолог.

Однако представитель оппозиции 
Милан Кнежевич, отвечая на вопрос 
«Известий» об отношении к НАТО, от-
метил, что он и его коллеги выступали 
против вступления Черногории в альянс, 
но это произошло в 2017 году, и отменить 
это решение уже никто не в силах.

В начале января 2020 года в силу вступил документ «О свободе вероиспо-
ведания или убеждений и правовом положении религиозных общин». 
Он обязал религиозные общины документально доказывать право на при-
надлежащее им имущество. Под угрозой изъятия оказались святыни 
Сербской православной церкви — монастырь Острог и несколько сотен 
других, что вызвало бурную реакцию в скупщине соседней страны. Право-
славное население выразило недовольство многотысячными протестами.

Справка «Известий»

Премьер-министр Михаил Мишустин и министр по развитию Дальнего Востока 
и Арктики Александр Козлов осмотрели парк «Маяк» в Магадане

Старый новый срок
Партии оценили свои шансы на выборах глав регионов

ную кампанию, работать на повышение 
явки в крупных городах региона и пе-
реориентировать на себя часть мест-
ных элит или же его задача напомнить 
о себе к выборам в Госдуму и застолбить 
за собой думский округ, — отметил по-
литолог.

Эксперт добавил, что «неуверенны-
ми» могут оказаться результаты дей-
ствующего губернатора Смоленской 
области, поскольку в отношении Алек-
сея Островского накопилась серьёзная 
усталость. При этом в регионе «в послед-
ние годы растёт популярность КПРФ». 
Кроме того, специалист считает, что 
невысокими будут показатели у врио 
губернатора Архангельской области 
Александра Цыбульского и врио главы 
Камчатского края Владимира Солодова.

Другие эксперты согласились, что 
наиболее проблемными регионами 
для действующих властей станут Ир-
кутская и Архангельская области, Перм-
ский край и Республика Коми. Как пояс-
нил политолог Максим Жаров, вполне 
естественно, что проблемы возникают 
у врио губернаторов, которые не могут 
найти контакт с местными элитами.
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Планирование и зони-
рование земель на-
звано первой задачей. 
Это позволит рацио-
нальнее размещать 
транспортную, соци-
альную и энергетиче-
скую инфраструктуру
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Екатерина Ясакова

Д ень знаний-2020 претендует стать 
одним из самых необычных. В Мо-

скве и в некоторых других крупных го-
родах обойдутся без торжественных 
линеек. Отмена звонков, раздельные 
перемены для классов, увеличение 
учебного дня в некоторых школах — это 
только часть нововведений. В вузах за-
бот не меньше. Если в школах маски 
можно носить по желанию, в высших 
учебных заведениях они обязательны.

�� БУКЕТ — ДА,  
ЛИНЕЙКА — НЕ ФАКТ

Школьные торжества 1 сентября со-
стоятся в 75 из 85 субъектов России, 
заявлял ранее глава Минпросвеще-
ния Сергей Кравцов. У каждого реги-
она свой подход к организации ли-
неек с учётом ограничительных мер. 
Так, например, в Тверской области 
для разных классов они будут про-
ходить с разбросом по времени — с 8 
до 13 часов. В Брянской области тор-
жественные мероприятия организуют 
только для первоклассников и один-
надцатиклассников. В Крыму — для 
всех, но обязательно на открытом воз-
духе. А в Новосибирской области пер-
воклашек, если пойдёт дождь, отпра-
вят в актовые залы.

В Москве же линейки отменены 
по решению мэра столицы Сергея Со-
бянина. Этому принципу последовали 
в Екатеринбурге и Челябинске. В неко-
торых школах столицы исключение сде-
лали для первоклассников — всё-таки 
для них этот день особенный, рассказал 
«Известиям» председатель защиты прав 
граждан в сфере образования Виктор 
Панин. По его словам, отдельные атри-
буты праздника останутся.

— Цветы приносить можно. Насчёт 
букетов никаких запретов не было. 
Если кто-то решит порадовать люби-
мых учителей, тем будет приятно, — 
отметил Виктор Панин.

При этом в арсенале у школ теперь 
будут маски (носить их можно по же-

ланию), антисептики. И, самое глав-
ное, вводится особый график обу-
чения. Дети будут заходить в здание 
через разные входы, у каждого класса — 
своё время начала занятий, собствен-
ное расписание перемен и обеденных 
перерывов, рассказала сопредседа-
тель регионального штаба ОНФ в Мо-
скве, директор гимназии № 1520 име-
ни Капцовых Вита Кириченко.

— Обычные школьные звонки те-
перь неуместны. В нашей школе 
их решено не включать. Учитель бу-
дет сигнализировать о перемене сво-
им ученикам любыми подручными 
средствами, — поделилась Вита Ки-
риченко.

�� ВРЕМЯ ВПЕРЁД

Если школа маленькая, время для каж-
дого класса возможно перераспреде-
лить таким образом, чтобы учебный 
день не увеличился. В некоторых круп-
ных учебных заведениях время заня-
тий пришлось продлить на 3–5 часов, 
рассказала «Известиям» директор 
Михалёвской средней общеобразо-
вательной школы в Егорьевске (Под-
московье) Светлана Седлецкая.

— Многим школам придётся поз-
же начинать и заканчивать учёбу. 
Не всем родителям это будет удобно, 
многие сейчас ломают голову, как от-
водить и забирать детей. Непонятно, 
когда успевать делать домашние зада-
ния. Вопросов у родителей до сих пор 
очень много, — добавил Виктор Панин.

По его словам, школы готовились 
к учебному году в режиме цейтнота — 
сказались последствия удалённого 
формата работы. Общее волнение пе-
редаётся родителям и детям.

— Мамы звонят, жалуются, что ин-
формация меняется каждую минуту, 
школы буквально на коленке меняют 
расписание. Кто-то из родителей при-
нял решение не вести детей в первые 
дни, чтобы оценить обстановку. Кроме 
того, гуляют слухи о том, что в конце 
сентября всех снова посадят на дис-
танционку, — добавил Виктор Панин.

Экспресс-опрос Федерально-
го института развития образова-
ния (ФИРО) РАНХиГС показал, что 
21% школ оценивают свою готов-
ность к учебному году как частич-
ную. О том, что они совсем не готовы 
к работе в условиях повышенной эпи-
демиологической опасности, заяви-
ли 4% учебных заведений. Впрочем, 
несмотря на все сложности, эмоци-
ональный настрой учителей доволь-
но благоприятный: 55% опрошенных 
констатировали психологическую го-

товность принять меняющиеся усло-
вия работы, 34% готовы к этому ча-
стично.

Кстати, угроза для провинившихся — 
«завтра без родителей не приходи» — от-
ныне утратила свой смысл. Присутствие 
родителей в школах Роспотребнадзор 
рекомендовал ограничить. Исключе-
ние — линейка у первоклассников, от-
метила Светлана Седлецкая.

— К счастью, за время изоляции 
мы научились работать с родителя-
ми в дистанционном формате, теперь 

Без мовы и онлайна
Как стартует новый учебный год в ДНР

Сергей Прудников 

С егодня двери школ после почти 
полугодового перерыва откры-

лись для детей Донецкой народной 
республики. Как сообщил «Извести-
ям» министр образования ДНР, в 1-й 
класс пошли 15 тыс. учеников (на ты-
сячу больше, чем в прошлом году). Об-
щее число обучающихся — 145 тыс. При 
этом почти половина из них — около 
70 тыс. — вынуждены жить и учиться 
в прифронтовой зоне. «Известия» уз-
нали, как школы ДНР подготовились 
к 1 сентября и в чём специфика рабо-
ты в условиях непрекращающихся бо-
евых действий.

�� ПО РОССИЙСКОЙ 
ПРОГРАММЕ

Нынешний День знаний, пожалуй, 
один из самых спокойных за послед-
ние четыре-пять лет. Не считая от-
дельных нарушений режима пре-
кращения огня, заключённые в июле 
договорённости о перемирии в це-
лом соблюдаются. По крайней мере 
ни одной жертвы среди гражданско-
го населения за этот срок не зафик-
сировано, а это уже огромное дости-
жение (до этого от огня вооружённых 
формирований Украины (ВФУ) каж-
дый месяц гибли и получали ранения 
мирные граждане, в том числе дети).

Учебный год стартовал в 518 школах 
ДНР. Около 170 из них с начала войны 
в ходе обстрелов получили повреж-
дения, были отремонтированы и экс-
плуатируются сейчас в штатном режи-
ме. Пять восстановлению не подлежат.

Как рассказал «Известиям» ми-
нистр образования и науки ДНР Ми-
хаил Кушаков, обучение везде будет 
проходить в очном режиме. Однако 
при первом требовании минздрава 
школы немедленно перейдут в онлайн. 
Примечательно, что эта мера не кос-
нётся детских садов: их не закрыва-
ли весной и не планируют при введе-
нии ограничений закрывать осенью. 
Объясняется это тем, что, во-первых, 
маленьких детей родителям часто 
просто не с кем оставить. Во-вторых, 
строгих карантинных мер (как в Мо-
скве или Петербурге) в Донецке после 
начала пандемии не вводилось, город 
и республика в целом жили и труди-
лись в привычном графике.

— Важным нововведением и дости-
жением нового учебного года стал 
практически стопроцентный переход 
наших школ на российские образова-
тельные стандарты, мы шли к этому 
несколько лет, — особо отметил Ми-
хаил Кушаков. — То есть с сентября 
2020 года начинается новая страни-
ца образования в Донбассе. Это каса-
ется всего — идеологии, учебных про-
грамм, преподавания гуманитарных 
наук. Российские стандарты закре-
плены де-юре.

Стоит заметить, что в рамках но-
вых стандартов с этого года в ДНР 
прекращается обязательное препо-
давание украинского языка. Мове те-
перь будут учить только на факульта-
тивных занятиях при условии набора 
групп.

Что касается высшего образова-
ния, в настоящее время в ДНР рос-
сийскую аккредитацию прошли четы-
ре государственных вуза. По словам 
министра образования, на следую-
щий год для абитуриентов выделено 
8 тыс. мест в высших учебных заве-
дениях. Ещё 8,8 тыс. — в техникумах 
и ПТУ. Наиболее востребованы сегод-
ня в республике профессии педагога, 
инженера, медика. А также рабочие 
среднего звена — строители, слесари, 
электрики.

�� ЗАПАХ СВЕЖЕЙ КРАСКИ

Одна из самых горячих точек на линии 
соприкосновения — посёлок Алексан-
дровка, что располагается на запад-
ной окраине Донецка. В марте прямо 
во дворе местной школы здесь полу-
чила ранение ученица 11-го класса 
Ксения Бондаренко. Спустя полтора 
месяца — ещё три девочки. Примеча-
тельно, что Александровка едва ли 
не единственный населённый пункт 
в ДНР, где почти всё население изъяс-
няется на украинском языке — на ули-
цах, в магазинах, дома...

После заключения соглашения 
о режиме тишины в посёлке относи-
тельно тихо. Хотя, по словам жителей, 
это нервирует ещё больше, чем регу-
лярные прострелы, — словно затишье 
перед бурей. Расслабишься, переста-
нешь беспокоиться — тут-то тебя тё-
пленького и накроет, как бывало уже 
не раз. Тем более что пять дней на-
зад на окраине уже раздался разрыв 
чего-то тяжёлого...

Четырёхэтажная средняя шко-
ла в Александровке — самое высо-
кое здание в посёлке (и, к сожале-
нию, ориентир для ВФУ — они стоят 
в каком-то километре на возвышенно-
сти). Впрочем, об опасном соседстве 
тут стараются лишний раз не вспо-
минать. Устали. Тем более что заботы, 
хлопоты, праздник! При входе в школу 
нас встречает запах свежей краски — 
первый этаж сверкает как новенький. 

На четвёртом строители заканчивают 
ремонт спортивного зала — из-за по-
вреждений после обстрелов он был 
заколочен последние пять лет, в хо-
лодное время года уроки физкульту-
ры проходили в классах. И вот — дол-
гожданное открытие.

Впрочем, нерабочим до сих пор 
остаётся западное крыло школы, 
в нём располагаются компьютерный 
класс, кабинет химии, трудовые ма-
стерские — окна его выходят как раз 
на сторону Украины: отсюда прекрас-
но видны крыши и сады «закордонно-
го» села Марьинка. За последние де-
сять месяцев оттуда в стены школы 
четыре раза прилетали пули и осколки.

— В этом году у нас 212 учеников, 
из них 16 — первоклашки, — рассказа-
ла «Известиям» директор школы Еле-
на Бурыкина. — Это немало! Самый 
многочисленный класс — шестой: 
30 человек.

1 сентября школьный автобус при-
вычно, двумя рейсами, соберёт по по-
сёлку учеников. А начало первого уро-
ка на линейке объявят с помощью 
медного колокольчика — его исполь-
зуют на праздниках или вместо звон-
ка во время перебоев со светом.

Кстати, получившая в марте ране-
ние Ксения Бондаренко полностью 
выздоровела. В больнице она прове-
ла два месяца, выписалась и на школь-
ный выпускной пришла самосто-
ятельно. Сегодня она тоже выйдет 
на учёбу — в качестве студентки пер-
вого курса Донбасской юридической 
академии.

�� ЛИШНИЕ ПАРТЫ

На севере Донецка, в 5 км от разру-
шенного аэропорта и в 3 км от опасной 
Авдеевской промзоны, располагается 
село Яковлевка. На 1 сентября в этом 
году в местную школу-девятилет-
ку пришли 17 учеников. Среди них — 
всего один первоклассник, мальчик 
Саша (впрочем, и это немало: в поза-
прошлом году не было ни одного).

Перед входом в школу нас с ди-
ректором Яной Акишиной встреча-
ет бездомная собака Жуля — она жи-
вёт у этих стен с тех пор, как в 2014-м 
уехали её хозяева: каждое 1 сентября 
ей на шею повязывают розовый бант, 
собака участвует в торжественной 
линейке. На столике при входе лежат 
самодельные маски из марли. Далее, 
в холле, стоит большая противопо-
жарная бочка с водой. Наверху сту-
чат молотками строители: заканчи-
вают ремонт крыши над столовой, 
работу выполняют местные жите-
ли — бесплатно.

Школа, в которой учатся все-
го 17 детей, — редкий пример даже 
для ДНР. При этом ясно, что закры-
вать её ни в коем случае нельзя: это 
и культурный центр, и показатель 
жизни села.

Самый многочисленный класс 
в этому году — 2-й: четверо детей. 
В выпускном 9-м — трое. В некото-
рых классах — по три парты, больше 
не нужно. В столовой — четыре обе-
денных столика. Уроки физкультуры 
стараются совмещать, чтобы получа-
лись хотя бы небольшие команды для 
игр, например — двое на двое.

— Учителей у нас семь, — делится 
Яна Акишина. — Все — прекрасные 
педагоги. Кто-то приезжает даже 
из Донецка. Большинство совмещают 
несколько дисциплин. Например, учи-
тель географии преподаёт биологию 
и химию. Учитель начальных классов 

— физкультуру. Математик — физику. 
Учитель немецкого языка — пение.

Среди учеников школы — девяти-
классница Вика Плешкова, житель-
ница соседнего Спартака. Седьмой 
год она обитает с бабушкой и де-
душкой в подвале без электричества 
и воды, еду готовят на огне. От школь-
ной одежды девочки неизменно пах-
нет дымом и копотью — от свечей и ко-
стра...

День знаний, как и во всех школах 
ДНР, здесь начнётся с линейки. В по-
дарок каждому — набор канцелярских 
принадлежностей. А также необыч-
ный сертификат «Антидвойка», даю-
щий право на невыставление одной 
оценки, повышение балла или невы-
полнение одного домашнего задания. 
Затем все ученики проследуют в ак-
товый зал, где пройдёт общий урок, 
посвящённый 75-летию победы в Ве-
ликой Отечественной войне. И далее — 
по классам.

Клянусь говорить
A Адвокат потерпевших Ири-

на Хайруллина поддержала 
позицию гособвинения, добавив, что 
на представленных видео с места ДТП 
каких-либо травм головы у Ефремова 
не видно.

— Это ложь! Это ложь! Я читал матери-
алы дела! — не сдавался актёр.

Но судья всё же отказала в удовлет-
ворении ходатайства. Снова подал го-
лос подсудимый.

— Ваша честь, суд всегда выполнял 
волю приговорённого к казни. Меня 
к казни приговорили ещё в июне по всем 
телеканалам. Прошу, как приговорён-
ный, выполните моё последнее желание 
провести экспертизу подушки и рем-
ня безопасности. Потому что я пьяный 
никогда не садился за руль, а садился 
на пассажирское сиденье, — взмолил-
ся Ефремов.

Судья осталась непреклонна. 

�� НА ПОВЫШЕННЫХ ТОНАХ

После короткого отдыха суд приступил 
к допросу свидетелей защиты. Первым 
предстал некий Теван Бадасян. Он сра-
зу заявил, что в момент аварии в авто-
мобиле Михаила Ефремова находился 
кто-то ещё.

По словам свидетеля, вечером 8 июня 
он находился в Плотниковом переул-
ке недалеко от паба «Улисс». А пришёл 
он туда для покупки контрабандных си-
гарет блоками. Эпидемия — магазины за-
крыты, пояснил свидетель.

— Примерно в 21.10 или в 21.15 передо 
мной шёл мужчина. Стоял джип с блат-
ным номером. Человек сел на заднее си-
денье. Я точно видел! — внезапно вскрик-
нул он.

При этом на просьбу гособвините-
ля описать пассажира он ответил, что 
не может этого сделать, так как было 
уже темно.

Сторона потерпевших и даже судья 
пытались выяснить, почему свидетель 
называет номера машины блатными, 
если он их не помнит.

— По номеру можно понять, человек 
из грязи в князи или уже давно чувству-
ет себя неплохо! — пояснил тот.

Эльман Пашаев попросил перерыв 
на обед, сославшись на то, что его под-
защитному по состоянию здоровья тре-
буется соблюдать режим питания и при-
ёма лекарств. Судья отказалась.

— Они будут только рады, если я сей-
час сдохну! — прокричал Ефремов.

Судья согласилась дать только десять 
минут на отдых.

�� ПИВО И КУХОННЫЙ БОКС

Наконец, перед судом предстал ключе-
вой свидетель защиты Андрей Гаев, ко-

торый якобы видел Михаила Ефремова 
на пассажирском сиденье джипа в мо-
мент аварии. Обвиняемый тогда уже 
заметно успокоился и принялся за своё 
привычное дело — чтение молитвенника.

В день ДТП друзья детства Гаев 
и Александр Кобец пошли гулять по цен-
тру, зашли за пивом, услышали удар. 
По словам свидетеля, он увидел, как 
с пассажирского места вышел мужчи-
на с взлохмаченными волосами. Он за-
явил, что сразу признал в этом пассажи-
ре Ефремова.

Гособвинитель поинтересовалась 
у Андрея Гаева, сколько раз он привле-
кался к административной или уголов-
ной ответственности. Свидетель шоки-
ровал всех ответом: «Немного — шесть 
раз».

Оказалось, что у него есть суди-
мость — за избиение супруги.

— Да, судим. За «кухонный бокс». 
Ну мы с женой разводились, и я на неё 
немножко руку поднял, в общем, — уточ-
нил мужчина.

Когда Андрея Гаева попросили най-
ти себя на видеозаписях в материалах 
дела, ему потребовалось на это 20 минут.

— Вот это я, я! — наконец воскликнул 
он и пояснил, что узнал себя по одежде. 

�� БЕЛЫЕ ПЯТНА

И вот наконец начался допрос самого 
Михаила Ефремова.

— Я смутно помню этот день с трёх-
четырёх часов дня. К тому времени я вы-
пил уже бутылку водки. Не помню, сам 
сел в машину или меня туда втянули, — 
сообщил суду Михаил Ефремов.

По поводу наркотиков, обнаружен-
ных в его крови, Ефремов заявил:

— Может, это остаточные явления? 
У меня было несколько вечеринок в те-
чение трёх-четырёх недель.

Он утверждал, что, скорее всего, 
в этот день не садился за руль, потому 
что начал пить с утра.

— Ничего не помню, даже удара. При-
ходить в себя начал у следователя, — 

твердил Михаил Ефремов. — Вину сра-
зу признал, потому что был с похмелья, 
а может, и отравлен. На видео с места 
ДТП вырезано по 15–20 секунд. На са-
мом деле на них я говорю: «Это не я». 

При этом актёр отметил, что у него 
очень развито чувство вины.

— Меня так воспитывали родители. 
Но в этом деле слишком много белых 
пятен, — добавил он.

Адвокат Ирина Хайруллина хотела 
уточнить, как ремень безопасности мог 
оставить след на шее актёра с левой сто-
роны, если он был пассажиром. Она по-
просила Михаила Ефремова продемон-
стрировать, как он пристегнулся.

— Не буду. Слишком дорого стоит мой 
съёмочный день, — ответил актёр.

Единственный вопрос, на который 
Ефремов согласился ответить: почему 
он перечислил потерпевшим по 200 тыс. 
рублей.

— Мне очень жалко семью погибшего, 
и я буду им помогать, несмотря на свою 
виновность или невиновность, — объяс-
нил подсудимый.

И заметил, что его вину так и не до-
казали.

�� ВОДИТЕЛЬСКОЕ 
ИЛИ ПАССАЖИРСКОЕ

На улице уже начало темнеть, а заседа-
ние всё продолжалось. В зал пригласили 
свидетеля обвинения, врача-реанима-
толога в ГКБ № 52 Илью Бабикова. В тот 
вечер он вместе с другом прогуливался 
по пешеходной части Садового кольца.

— Услышали характерные звуки уда-
ра машин. Друг побежал к водитель-
ской двери джипа, я к пассажирской. Там 
никого не было, только один человек — 
водитель. Я его взял под руку и увёл 
с проезжей части, посадил на клумбу, — 
рассказал Илья Бабиков.

В отличие от свидетелей защиты, 
Илья Бабиков очень отчётливо помнил, 
во что были одеты и он, и его друг, а так-
же как располагались автомобили после 
столкновения. Когда прокурор спросила, 
помнит ли он, кто был тот человек за ру-
лём, свидетель уверенно указал на Еф-
ремова.

Впрочем, на этом его воспоминания 
закончились.

На просьбу Эльмана Пашаева рас-
сказать подробнее, как выглядел Ефре-
мов, к радости защиты актёра, свидетель 
внятных ответов дать не мог. Не помнил 
он, как открывал дверь джипа, была ли 
раскрыта подушка безопасности.

Адвокат Ефремова пытался доказать 
суду, что свидетеля подготовил к про-
цессу Александр Добровинский.

Последней в зал пригласили Светла-
ну Набокину — автора одного из видео 
с места ДТП, выложенных в Сеть. Она ра-

ботает в бистро напротив «Смоленско-
го пассажа».

— Мы с коллегами собирались до-
мой, когда услышали хлопок. Подбежа-
ла к окну и стала снимать всё происхо-
дящее. После того как Михаил Ефремов 
начал отрицать свою вину, я стала пере-
сматривать видео, и силуэт был имен-
но человека, который находится здесь, — 
пояснила Набокина, указав на Ефремова.

Женщина давала показания уверен-
но. Сложилось впечатление, что она го-
товилась к выступлению. Подсудимый 
не удержался и сказал, что «Добровин-
ский зомбировал свидетеля».

Светлана Набокина чётко помнила всё: 
и как был повернут джип, и кто первым 
подбежал к машине, и что каждый из оче-
видцев делал. Свидетельница уверяет, что 
она видела, как двое подошли к автомо-
билю актёра и вытащили его с водитель-
ского сиденья. А узнала она Михаила Еф-
ремова уже после повторного пересмотра 
своего видео, когда услышала, что в этой 
аварии участвовал актёр. Причём по же-
стам. Правда, по каким — никто не понял. 
И поскольку было уже десять вечера, 
дальнейший допрос свидетеля перенес-
ли. Заседание суда по делу Михаила Еф-
ремова продолжится 1 сентября.

Александр Добровинский в разго-
воре с «Известиями» уверенно заявил, 
что в деле с помощью его свидетелей по-
ставлена точка.

— Бабиков стал главным свидетелем 
в этом процессе. Он дал абсолютно об-
личающие показания! — сказал он.

Эльман Пашаев заявил «Известиям», 
что свидетели обвинения запутались 
в своих показаниях.

— Это был полнейший позор! — отме-
тил он.

�� ЛОЖЬ И СПАСЕНИЕ

Лжесвидетельство может быть квалифи-
цировано по ч. 1 ст. 307 УК. Наказание — 
штраф до 80 тыс. рублей, пояснил «Из-
вестиям» адвокат Сергей Колосовский.

Такое же наказание предусмотрено 
ч. 1 ст. 309 УК за подкуп свидетеля в це-
лях дачи ложных показаний. При этом 
лжесвидетель имеет возможность избе-
жать ответственности, заявив о ложно-
сти показаний до вынесения приговора.

— Если будет доказана причастность 
адвоката к подкупу, ему грозит суди-
мость за умышленное преступление 
и безусловное прекращение статуса. 
Сам факт установления подкупа может 
повлечь ужесточение наказания осуж-
дённому в случае вынесения обвини-
тельного приговора, — отметил Сергей 
Колосовский.

В целом доказать факт ложных пока-
заний вполне возможно, подкупа — ме-
нее вероятно, считает он.

Общество

Свидетель Андрей Гаев у здания 
Пресненского суда Москвы
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можно их вообще не вызывать, — под-
черкнула она.

�� АУДИТОРИЯ В МАСКАХ

В вузах перед новым учебным годом 
забот не меньше. Уже накануне 1 сен-
тября пришли сотни студентов, рас-
сказал «Известиям» ректор Российско-
го государственного гуманитарного 
университета Александр Безбородов.

Без масок и перчаток зайти в зда-
ние нельзя, подчеркнул он. Их в обя-

зательном порядке придётся носить 
и во время обучения. Охрана будет из-
мерять всем температуру и следить 
за соблюдением социальной дистан-
ции.

— Грустно, очень грустно, что по-
священия в первокурсники может 
не быть. Но мы не теряем надежды. 
Обычно мы проводим посвящение 
не 1 сентября, а немного позже. Будем 
смотреть по обстановке. Если ситуа-
ция позволит, оно состоится со всеми 
мерами предосторожности, — поде-
лился Александр Безбородов.

По его словам, РГГУ потратил вну-
шительные средства, чтобы приобре-
сти необходимые средства защиты, 
отремонтировать вытяжные установ-
ки для проветривания. Кроме того, 
пришлось закупить дополнительные 
компьютеры.

— Вся заочная форма обучения ухо-
дит в онлайн. Офлайн учатся студен-
ты очной и очно-заочной. Но по пока-
заниям здоровья некоторым нельзя 
находиться в общих аудиториях. Для 
них университет закупил компью-
теры, которые поставили в отдель-
ных помещениях. Крупные общие 
лекционные занятия по сквозным 
дисциплинам, на которые приходят 
200–300 человек, будут проводить-
ся онлайн. Их можно слушать или 
из дома, или из аудиторий, в которых 
студенты будут сидеть группами, — 
рассказал Александр Безбородов.

Преподаватели 65+ и те, кто имеет 
хронические заболевания, будут пре-
подавать онлайн, добавил он.

В мае 2020 года президент РФ Вла-
димир Путин поставил задачу уже 
в этом году выделить дополнитель-
ные бюджетные места в вузах. По сло-
вам Александра Безбородова, в РГГУ 
количество бесплатных мест пока 
не изменилось.

— В 2021 году ожидается определён-
ное сокращение бюджетных мест. Нас 
это коснулось. Есть версия, что бюд-
жетные места будут распределены 
в пользу региональных вузов, — уточ-
нил ректор РГГУ.

Ректор Российского государ-
ственного социального университе-
та Наталья Починок, в свою очередь, 
отметила, что РГСУ получил 17 допол-
нительных бюджетных мест. Из них 
14 — по направлениям информаци-
онные системы и технологии, адап-
тивная физическая культура для лиц 
с отклонениями в состоянии здоровья, 

социология (очная форма). Три места 
получил исторический факультет (оч-
но-заочная форма).

В Минобразования «Известиям» 
пояснили, что количество дополни-
тельных бюджетных мест превысило 
11,4 тыс. и они были в приоритетном 
порядке отданы региональным вузам. 
Большинство получили сферы IT, пе-
дагогики и медицины.

— С этого года приоритет при рас-
пределении бюджетных мест закре-
пляется за региональными вузами. 
Так, общая доля Москвы и Санкт-
Петербурга начнёт снижаться год 
от года и к 2030-му составит 21,2% 
(24,3% в 2020-м). При этом количество 
бюджетных мест в столицах также бу-
дет расти, — уточнили в ведомстве.

День знаний в этом году организу-
ют практически во всех вузах, отме-
тили в Минобразования, но с приме-
нением мер безопасности.

Выписать по полной
С рынка уберут маскирующихся под Росреестр мошенников

Анастасия Гаврилюк 

С рынка уберут мошеннические сай-
ты, которые предлагают фальши-

вые выписки из Единого государствен-
ного реестра недвижимости (ЕГРН) или 
продают реальные, но втридорога. Со-
ответствующий законопроект недав-
но был принят в первом чтении. Однако 
он предполагает, что с рынка уйдут и ле-
гальные компании, предоставляющие 
гражданам быстрые услуги по получе-
нию сведений о недвижимости за день-
ги, — оборот таких игроков сегодня со-
ставляет около 1 млрд рублей, сказано 
в письме АНО «Цифровые платформы» 
в Госдуму (документ есть у «Известий»). 
По мнению экспертов, необходимо со-
хранить коммерческий рынок, который 
позволяет россиянам получать нужные 
документы день в день, но оперативно 
блокировать мошеннические ресурсы.

�� ОДНО ОКНО

Правительственные поправки в за-
кон «О государственной регистрации 
недвижимости», принятые в первом 
чтении в Госдуме 21 июля, позволят 
выдавать справки из ЕГРН только Рос-
реестру. В документ вводятся новые по-
ложения о том, что другим официаль-
ным структурам, а также организациям 
и гражданам запрещено перепродавать 
выписки из ЕГРН. Также запрещается 
создание сайтов, оказывающих такую 
услугу.

В пояснительной записке к докумен-
ту указано: это сделано для того, что-
бы избавить рынок от мошеннических 
сайтов, которые маскируются под Рос-
реестр. Многие из этих ресурсов предо-
ставляют подложные или неактуаль-
ные выписки по завышенным ценам.

Однако некоторые эксперты счита-
ют, что наряду с мошенниками с рынка 
уйдут и легальные игроки, предостав-
ляющие услуги по быстрому получе-
нию справок за деньги. Об этом АНО 
«Цифровые платформы» сообщила 
в своём письме председателю комите-
та Госдумы по государственному стро-
ительству и законодательству Павлу 
Крашенинникову. Организация пред-
ложила пересмотреть соответствую-
щий подпункт законопроекта (письмо 
есть в распоряжении «Известий»).

По оценке АНО «Цифровые платфор-
мы», оборот добросовестных сервисов 

предоставления выписок из ФГИС ЕГРН 
составляет около 1 млрд рублей. А огра-
ничения неминуемо создадут трудно-
сти гражданам, организациям, кото-
рым необходимо получить сведения 
из ЕГРН, сказано в письме.

Добросовестные участники рынка 
опасаются принятия законопроекта 
в нынешнем виде, отметил генераль-
ный директор АНО «Цифровые плат-
формы» Арсений Щельцин.

— Скорее всего, произошло недо-
разумение при написании этих попра-
вок. Мы уверены, что документ будет 
скорректирован таким образом, чтобы 
он поспособствовал избавлению рын-
ка от мошеннических сайтов-двойни-
ков, но при этом не нарушал работу до-
бросовестных платформ, — добавил он.

В законопроекте указано, что не до-
пускается создание сайтов, которые 
предоставляли бы выписки из ЕГРН, 
за исключением ресурса Росреестра. 
Единый портал госуслуг формаль-
но не включён в список исключений, 
что, вероятно, будет исправлено в бо-
лее поздних чтениях, отметил веду-
щий юрист практики «Налоговые спо-
ры» юридической компании «Лемчик, 
Крупский и партнёры» Сергей Булгаков.

�� СКОРОСТЬ КОНКУРЕНЦИИ

Простая выписка из ЕГРН содержит 
информацию о текущем владельце не-
движимости, параметры объекта, ка-
дастровой стоимости объекта, воз-
можные ограничения и обременения 
(например, квартира находится под за-
логом у банка). У частных компаний до-
кумент стоит от 300–400 рублей, и полу-
чить его можно за пять минут (онлайн). 
Бумажная выписка может обойтись 
в несколько тысяч рублей — в зависи-
мости от сроков доставки.

В Росреестре стоимость выпи-
ски 350–2550 рублей — в зависимости 
от того, в бумажном она виде или элек-
тронном, для физического или юрлица.

Исключительным правом предо-
ставления сведений из ЕГРН облада-
ет Росреестр, а МФЦ и портал госуслуг 
осуществляют лишь передачу сведе-
ний и не взимают дополнительную пла-
ту с заявителя, пояснили «Известиям» 
в Росреестре.

— Этот законопроект не изменяет по-
ложений действующего законодатель-
ства ни в части возможности получе-

ния гражданами бумажных выписок 
из ЕГРН через МФЦ, ни в части получе-
ния выписок в электронном виде спо-
собами, предусмотренными законом, — 
заключили в ведомстве.

В комитете Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству, ответ-
ственном за рассмотрение законо-
проекта, и в Минкомсвязи на момент 
публикации не ответили на запрос 
«Известий». Дата второго чтения пока 
не назначена.

�� БЕЗ БУМАЖКИ

Сначала стоило бы организовать полно-
ценный доступ к информации из ЕГРН 
через портал госуслуг, а потом уже вво-
дить ограничения, считает советник 
адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнёры» Елена Авакян.

По её словам, сегодня выписку мож-
но получить, например, лично через 
МФЦ. Также можно заказать её через 
портал госуслуг или сайт Росреестра, 
но необходимо заполнить многочис-
ленные формы (пять этапов), в том 
числе указать полную информацию 
о недвижимости, после чего оплатить 
и ждать. Срок получения выписки — 
до пяти дней, пояснила Елена Авакян.

— Это объясняет высокий спрос 
на коммерческие ресурсы, которые 
обеспечивают получение выписок в те-
чение 30–60 минут с момента формиро-
вания запроса и быструю доставку, — 
отметила юрист.

Директор SpectrumData Павел Бо-
рин согласен, что в нынешней ситуации 
уход с рынка платных сервисов создаст 
неудобства гражданам и организациям, 
которым необходимо оперативно про-
дать или купить квартиру.

Проблемы в основном возникают 
с выписками в бумажном виде, кото-
рые чаще всего предоставляют поку-
пателю квартиры или налоговой служ-
бе, добавил Сергей Булгаков.

По мнению Елены Авакян, для борь-
бы с недобросовестными сайтами не-
обходимо их блокировать, а Роском-
надзору — передать список ресурсов, 
с которыми у Росреестра есть соглаше-
ние об электронном взаимодействии. 
Также нужно ввести требование к плат-
ным ресурсам, чтобы те публиковали 
информацию о наличии соглашения, 
и сделать реестр таких соглашений пу-
бличным на сайте федеральной службы.

Много данных из ничего
A Ранее СМИ сообщали, что 

в открытом доступе распро-
страняется файл с 31 тыс. данных карт 
ВТБ, держатели которых делали покуп-
ки в Joom. Позже маркетплейс признал, 
что данные банковских карт, попав-
шие в Сеть, совпадают с информацией 
из мартовской утечки, и заявил об от-
сутствии угрозы средствам клиентов. 
«Известия» ознакомились с фрагмен-
том данных о клиентах из этой утечки. 
В нём содержатся среди прочего первые 
шесть и последние четыре цифры кар-
ты, а также год окончания её действия. 
По формату это не похоже на новую ин-
формацию, предлагаемую к продаже 
в DarkNet. Продавец, с которым связа-
лись «Известия», платёжных сведений 
не предлагал.

По словам источника «Известий», 
близкого к ЦБ, в регуляторе и в самом 
ВТБ о появившемся объявлении знают. 
Продавец и ранее светился с предложе-
ниями информации о клиентах банка, 
отметил собеседник, добавив, что с вы-
сокой долей вероятности это предло-
жение и появление в открытом досту-
пе базы Joom — параллельные истории.

В данном случае утечка может быть 
не от самого банка, считает собеседник 
«Известий». Он пояснил, что сейчас мо-
шенники очень активно подбирают ин-
формацию из любых связанных источ-
ников: от партнёров, организаторов 
скидочных программ и так далее. В ЦБ 
не ответили на запрос «Известий» о по-
явлении в DarkNet объявления о прода-
же базы данных в 50 млн строк со сведе-
ниями о клиентах ВТБ.

В ВТБ «Известиям» заявили, что 
проверяют информацию о появлении 
в DarkNet персональных данных кли-
ентов банка. Проверка факта происхо-
дит в том числе с привлечением право-
охранительных органов.

База, обнаруженная службой без-
опасности банка в продаже в интерне-
те, содержит ФИО, телефонный номер, 
серию и номер паспорта, подтвердили 
в ВТБ. В банке пояснили, что угрозы со-
хранности средств клиентов нет: такой 
набор данных не позволяет злоумыш-
ленникам предпринимать какие-либо 
действия со счетами клиентов, однако 
может быть использован в схемах соци-
альной инженерии.

— Просим наших клиентов со сво-
ей стороны соблюдать требования фи-
нансовой безопасности и не передавать 
третьим лицам, в том числе и по телефо-
ну, персональные данные карт, пароли, 

коды из СМС-сообщений и другую ин-
формацию, — напомнили в ВТБ.

Заявление злоумышленника о ко-
личестве записей в размере якобы 30–
50 млн не может соответствовать дей-
ствительности, так как даже общее 
число всех розничных клиентов ВТБ 
составляет 13,3 млн человек, подчер-
кнули в банке.

�� ОТЕЧЕСКОЕ ОБРАЩЕНИЕ

Предлагаемые продавцом сведения 
определённо не относятся к утечке 
Joom — там был другой набор данных, 
отметил основатель сервиса разведки 
утечек DLBI Ашот Оганесян. Он добавил, 
что определить, информация о клиентах 
какого банка продаётся в Сети и реаль-
ные ли это сведения, невозможно.

Если в тестовом фрагменте базы со-
впадает основная часть информации, то, 
скорее всего, утечка персональных дан-
ных произошла либо из самого банка, 
либо из компании, связанной с кредит-
ной организацией, полагает руководи-
тель аналитического центра компании 
Zecurion (специализируется на кибербе-
зопасности) Владимир Ульянов. По его 
словам, это могут быть выгрузки из сис-
темы, где данные одного клиента повто-
ряются несколько раз: например, если 
он трижды оставлял заявку на кредит 
с указанием персональных сведений.

Скорее всего, продаваемая инфор-
мация — это не компиляция нескольких 
баз данных, которые уже есть в откры-
том доступе, это отдельно выгруженные 
сведения, считает Владимир Ульянов.

— В подавляющем большинстве слу-
чаев данные утекают через инсайде-
ров — сотрудников организаций, кото-

рые имеют доступ к данным клиентов. 
Как правило, в финансовых организа-
циях доступ одного служащего огра-
ничен: например, он видит номер счё-
та, но не видит денежный остаток. Тем 
не менее даже ограниченное количе-
ство данных в руках мошенников мо-
жет навредить человеку, — отметил Вла-
димир Ульянов.

По его словам, зачастую обращение 
к клиенту определённого банка по име-
ни и отчеству вкупе с применением пси-
хологии и социальной инженерии мо-
жет привести к выводу денег.

Чем больше у злоумышленников ин-
формации о человеке, тем им легче до-
стичь своей цели. Если клиенту сооб-
щить информацию, которая известна 
только финансовой организации, до-
биться доверия становится гораздо про-
ще, отметил ведущий эксперт «Лабора-
тории Касперского» Сергей Голованов. 
При этом он подчеркнул: даже подроб-
ных сведений (номера карты или счёта, 
остатка денег) недостаточно, чтобы про-
вести транзакцию.

— Мошенники пытаются выяснить 
одноразовый код из СМС или push-
уведомления для подтверждения пе-
ревода. Поэтому пользователям важно 
оставаться бдительными, никогда не со-
общать коды для подтверждения тран-
закции, не устанавливать по просьбе 
незнакомых людей программы на свои 
устройства, не переходить по ссылкам 
по их просьбе, — подчеркнул Сергей Го-
лованов.

Он добавил: в ответ на любой звонок 
лучше положить трубку и перезвонить 
в финансовую организацию по теле-
фону, указанному на обратной сторо-
не банковской карты.

Поблажка для резидента 
A В этом случае акционер 

бизнеса в РФ заплатит 
в бюджет не более 5% как по диви-
дендам, так и по процентам по долгу.

— Получателями денег являются 
правительства, центральные банки, 
страховые учреждения или пенси-
онные фонды. Для них ставка на ди-
виденды устанавливается на уровне 
не выше 5%. Налог на проценты по за-
ймам платится только в той стране, 
куда переводятся средства, то есть, 
если деньги перечисляются из РФ 
на Кипр, российский бюджет ниче-
го не получит.

— Если проценты по займам вы-
плачиваются банкам или по корпо-
ративным, или по государственным 
облигациям (при условии, что бумаги 
котируются на бирже), налог перечис-
ляется исключительно в той юрис-
дикции, где зарегистрирован полу-
чатель финансовых потоков.

«Известия» направили запрос 
в Минфин.

�� КТО В ПЛЮСЕ

Наиболее интересная деталь в новом 
СИДН — послабления по налогам для 
публичных компаний, отметил пар-
тнёр PwC Михаил Филинов. На льго-
ту смогут претендовать организа-
ции, которые вышли на биржу через 
кипрское юрлицо: иными словами, 
республика должна быть страной 
эмитента акций, пояснил он. В чис-
ло таких организаций среди бизнеса 
с российскими корнями входят QIWI, 
крупнейший оператор портовых 
контейнерных терминалов «Глобал 
портс», логистическая группа «Гло-
бал транс» (в России действует под 
брендом «Новая перевозочная компа-
ния»), «Тинькофф», «Русагро», произ-
водитель нефтегазового оборудова-
ния — группа ГМС, застройщики AFI 
Development и MirLand, следует из об-
зора PwC IPO российских компаний 
за 2005–2014 годы.

С тех пор, впрочем, немного орга-
низаций из РФ выходило на биржу. 
Через Кипр только HeadHunter на аме-
риканскую NASDAQ в 2019 году.

«Известия» обратились в эти ор-
ганизации с просьбой прокоммен-
тировать, насколько существенны 
для их бизнеса предусмотренные 
льготы.

Кто из них сможет реально по-
лучить льготу — сказать невозмож-
но, по крайней мере до тех пор, пока 
Минфин не разъяснит отдельные тер-
мины нового СИДН: например, будет 
ли листинг на любой бирже мира до-
статочным условием для признания 
компании публичной или что будет 
считаться акциями в свободном обра-
щении, рассуждает Михаил Филинов.

Компании, которые вышли на бир-
жу через Кипр, соберут сливки, доба-
вил директор департамента налогово-
го и юридического консультирования 
КПМГ в России и СНГ Александр То-
карев. Ведь дивиденды, распределя-
емые резидентом республики по ак-
ционерам, налогом не облагаются, 
напомнил специалист.

Если же получатель дивидендов 
и процентов не публичная кипрская 
компания, то налог с этих потоков 
платится по полной ставке, отметил 
управляющий партнёр «Борениус 
Россия» Андрей Гусев.

По открытым данным, резиденты 
республики, зарегистрированные 
в закрытой форме, выступают акци-
онерами таких групп, как, например, 
«Северсталь», «Норникель», Сибир-
ская угольная энергетическая ком-
пания, Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат, «Металлоинвест», 
ЕВРАЗ, «НОВАТЭК», Новолипецкий ме-
таллургический комбинат, Уральская 
горно-металлургическая компания, 
и многих других.

Пенсионные фонды и страховые 
организации, по всей видимости, 
не относятся к категории компаний, 
которые при ведении дел с россий-
ским бизнесом пользуются Кипром 
для оптимизации, отметил Александр 
Токарев.

Действительно, перечень инсти-
туциональных кипрских инвесторов 

в российскую экономику в настоя-
щее время не столь широк, согласи-
лась партнёр EY Марина Белякова. 
А вот льготы публичным компаниям 
и по котирующимся российским об-
лигациям однозначно заинтересуют 
бизнес, полагает она. Однако надо по-
нимать: если обнаружится, что ус-
ловия для получения послаблений 
сформированы «искусственно» — на-
пример, держателями котирующихся 
акций выступают фактически связан-
ные стороны, право на пониженную 
ставку с высокой долей вероятности 
будет оспорено, резюмировала Ма-
рина Белякова.

Соглашение с Кипром должно 
стать типовым в череде переподписа-
ний договоров с другими популярны-
ми у российского бизнеса юрисдик-
циями. В данный момент переговоры 
ведутся также с Люксембургом, Маль-
той и Нидерландами. Как сообщал ра-
нее Минфин, им предложены те же 
условия, что и Кипру. Если СИДН 
с этими странами будут заключены 
по таким же принципам, то на льго-
ту смогут претендовать такие компа-
нии, как, например, «Яндекс», Группа 
Х5 (обе зарегистрированы в Нидер-
ландах), сеть гипермаркетов «О’Кей», 
ЕВРАЗ (прописаны в Люксембурге).

Исключения в СИДН сделаны 
не столько ради того сравнительно 
узкого перечня российских компа-
ний, которые уже в ближайшем буду-
щем смогут претендовать на льготы, 
полагает Андрей Гусев. Скорее все-
го, они направлены на слом подхода 
к ведению бизнеса в РФ: даже если 
инвестор действует из-за рубежа — 
он является публичной организаци-
ей с открытой отчётностью и други-
ми акционерами, пояснил специалист. 
Это намного более прозрачная и без-
опасная форма в нынешних условиях.

Общество Экономика и бизнес

25 марта Владимир Путин в обращении к гражданам анонсировал повы-
шение ставки налога на вывод дивидендов за рубеж до 15%. Формально 
она и сейчас установлена на этом уровне. Однако благодаря соглашени-
ям об избежании двойного налогообложения (заключены РФ примерно 
со ста странами) бизнес может оптимизировать уровень платежей до 5%, 
а в ряде случаев и до 0%.
В 2018 году в республику было выведено более 1,4 трлн рублей, а в 2019-м — 
более 1,9 трлн, такие оценки ранее приводил Минфин.

Справка «Известий»

« МНОГИМ ШКО-
ЛАМ ПРИДЁТ-
СЯ ПОЗЖЕ НА-

ЧИНАТЬ И ЗАКАНЧИВАТЬ 
УЧЁБУ. НЕ ВСЕМ РОДИТЕ-
ЛЯМ ЭТО БУДЕТ УДОБНО, 
МНОГИЕ СЕЙЧАС ЛОМАЮТ 
ГОЛОВУ, КАК ОТВОДИТЬ И 
ЗАБИРАТЬ ДЕТЕЙ. НЕПОНЯТ-
НО, КОГДА УСПЕВАТЬ ДЕ-
ЛАТЬ ДОМАШНИЕ ЗАДАНИЯ
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Сошьют на оборонзаказ
Су-57 скроют под чехлами-невидимками

Антон Лавров, Роман Крецул, 
Алексей Рамм

Новейшие Су-57 защитят чехлы-не-
видимки. Выполненная из спе-

циальных полимерных материалов 
«одежда» закроет все основные ча-
сти машины. Она укроет российские 
истребители пятого поколения как 
в местах базирования на земле, так 
и во время полёта, сделав их незамет-
ными для авиационных оптико-элек-
тронных систем и радаров противни-
ка. Чехлы также полностью защитят 
корпус и сложное радиоэлектронное 
оборудование самолёта от непогоды. 
По словам экспертов, это ноу-хау поз-
волит отечественным авиационным 
частям эффективнее перебрасывать 
силы в тот или иной регион мира.

�� НЕПОГОДА НЕ СТРАШНА

Поставки специальных чехлов 
для истребителей Су-57  начнут-
ся в 2021 году, сообщили источни-
ки «Известий» в военном ведомстве 
и ОПК. Изделия будут изготовлены 
из полимеров. Каждый самолёт по-
лучит более десятка чехлов — от-
дельно на колёса, нижнюю, цен-
тральную и заднюю части фюзеляжа, 
крылья, кабину, сопло, стабилизато-
ры, воздухозаборники и другие ча-
сти конструкции. Согласно условиям 
контракта, с некоторыми пунктами 
которого ознакомились «Известия», 

поставки запланированы вплоть 
до 2028 года. В 2021–2022 годах бу-
дет произведено восемь комплек-
тов, в дальнейшем их количество 
увеличится.

Такая «одежда» будет иметь двой-
ной функционал. Во-первых, она поз-
волит намного дольше и надёжнее 
сохранить покрытие машины и рас-
положенную с внешней стороны 
электронику. В новейших истреби-
телях антенны, датчики, оптиче-
ские и радиоэлектронные системы 
находятся на крыльях и фюзеляже. 
Ранее разработчик радара Юрий 
Белый рассказал «Известиям», что 
Су-57 стал первым самолётом, где 
использована технология так назы-

ваемой умной обшивки: активные 
фазированные антенные решётки 
разных диапазонов распределены 
«по телу» истребителя. В отличие 
от радиолокационных станций пре-
дыдущих времён, антенны которых 
закреплены на носу машины, умная 
обшивка даёт круговой обзор на сот-
ни километров, а не только в перед-
ней полусфере. В последние годы 
в СМИ появилось много сообщений 
о проблемах со специальным стелс-
покрытием американских F-22 — при 
его повреждении требуется дорого-
стоящий ремонт.

Во-вторых, специальные чехлы 
помогут спрятать самолёт от зару-
бежных спецслужб, представители 

которых проявляют к машине по-
вышенный интерес. Иными слова-
ми, истребитель будет невидимым 
не только во время полёта в небе, 
но и на стоянке на земле. Благода-
ря специальному материалу Су-
57 будет скрыт для радиоэлектрон-
ных средств разведки, не говоря 
уже о том, что его невозможно бу-
дет идентифицировать на спутнико-
вых и авиационных снимках.

— Где базируются самолёты, 
сколько их там, куда и откуда они 
перебросили силы — всего этого 
противник знать не будет, — рас-
сказал «Известиям» бывший ко-
мандующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Валерий Горбен-
ко. — Сейчас-то практически ничего 
нельзя скрыть, разве что под землёй. 
Важно также уберечь современную 
технику от непогоды. Сегодня са-
молёты иногда зачехляют целиком, 
но это мало защищает от дождя или 
снега. В южных регионах во время 
песчаных бурь краску на машинах 
стирает как наждаком.

�� СТЕЛС НЕ ТОЛЬКО 
В ВОЗДУХЕ

Как правило, истребители хранят 
в ангарах или под навесами. Благода-
ря чехлам Су-57 смогут базировать-
ся даже в чистом поле, что расширит 
возможности российских ВКС, счи-
тает заслуженный лётчик-испыта-

тель полковник Игорь Маликов. При 
необходимости самолёты могут быть 
оперативно переброшены на времен-
ные аэродромы, в том числе туда, где 
нет навесов для техники.

— Присутствие российской ави-
ации может потребоваться в са-
мых разных регионах мира, — рас-
сказал эксперт «Известиям». — Если 
мы по каким-то причинам не можем 
дать машине крышу над головой, 
то надёжные чехлы ей абсолютно 
необходимы. Стоимость их невели-
ка по сравнению с самолётом. Надо 

обязательно скрывать истребитель 
от средств наблюдения и защищать 
расположенную с внешней сторо-
ны машины электронику от погод-
ных явлений.

Сейчас производители испол-
няют контракты на поставку в об-
щей сложности 76 Су-57 для Мини-

стерства обороны. В нынешнем году 
планируется завершить государ-
ственные испытания предсерийной 
партии самолётов. Истребители уже 
дважды побывали в Сирии. Там они 
наносили удары по целям боевиков 
и террористов с применением новых 
корректируемых ракет и бомб, спе-
циально разработанных для данных 
самолётов. По словам военных спе-
циалистов, все задачи были успеш-
но выполнены.

Выйти на плановый темп про-
изводства Су-57  п ланируется 
с 2024 года. Ранее «Известия» сооб-
щали, что к этому времени в рам-
ках опытно-конструкторской рабо-
ты «Мегаполис» будет разработана 
усовершенствованная версия ис-
требителя «второго этапа». Её от-
личительной особенностью станут 
двигатели нового поколения, сверх-
манёвренность, улучшенная авиони-
ка и расширенный набор высокоточ-
ного оружия.

В модернизированном вариан-
те будет расширен ассортимент 
управляемого вооружения самолёта. 
По словам экспертов, Су-57 является 
многоцелевой машиной, способной 
не только бороться за господство 
в воздухе, но и наносить точные уда-
ры по наземным и надводным объек-
там. Для самолёта разрабатывает-
ся несколько семейств умных ракет 
и бомб, которые могут помещаться 
в его внутренних отсеках.

Армия

Наука

Коварный возбудитель
COVID-19 вызывает синдром «разбитого сердца»

Мария Недюк

У части пациентов на фоне COVID-19 
развивается синдром такоцу-

бо, сообщают учёные. Эта патология, 
получившая романтичное название 
синдром «разбитого сердца», по ощу-
щениям похожа на острый инфаркт 
миокарда. Однако, в отличие от него, 
полностью обратима. Чаще всего та-
коцубо встречается у женщин старше 
55 лет, хотя отдельные случаи описаны 
и среди мужчин. Как утверждают ме-
дики, при COVID-19 развитие синдрома 
может быть связано со стрессом и вы-
бросом адреналина в кровь, а также 
воспалительной реакцией на инфек-
цию. Кроме того, причиной может быть 
нарушение свёртываемости крови, ко-
торое распространено у заболевших 
коронавирусом. Специалисты говорят: 
такоцубо может сильно ухудшить про-
гноз инфицированных, поэтому его не-
обходимо вовремя диагностировать.

�� ЖЕНСКАЯ ДОЛЯ

Коллектив учёных, в состав которо-
го вошли специалисты из отделения 
кардиологии Университета Великой 
Греции в Катандзаро (Италия), клини-
ки сердечно-сосудистых заболеваний 
Генуэзского университета (Италия), 
Центра врождённых пороков серд-
ца для взрослых и Центра лёгочной 
гипертензии Королевской больницы 
Бромптона (Великобритания), опу-
бликовал научную статью, в которой 
подробно рассмотрел влияние ново-
го коронавируса на здоровье женщин, 
детей и подростков.

Авторы исследования подчеркива-
ют: для отдельных групп населения, 
например женщин старшего возрас-
та, существуют особые риски.

«Отдельные случаи синдрома та-
коцубо, вызванного тяжёлым острым 
респираторным дистресс-синдромом, 

были описаны у женщин», — сказано 
в тексте исследования. Коллектив учё-
ных приходит к выводу, что заболева-
ние связано с выбросом в кровь адре-
налина и воспалительной реакцией 
на инфекцию. Также свою лепту мог-
ло внести и прямое воздействие SARS-
CoV-2 на сосуды, которое провоцирует 
дисфункцию левого желудочка.

Пока в научной литературе описа-
но не так много случаев заболевания, 
однако исследователи подчёркива-
ют, что с развитием пандемии коли-
чество таких диагнозов может уве-
личиваться. Первый клинический 
случай синдрома «разбитого сердца» 
на фоне COVID-19 был описан в США 
учёными отделения кардиологии ме-
дицинского факультета Университе-
та Джонса Хопкинса. Женщина 58 лет 
была госпитализирована с симптома-
ми коронавирусной инфекции. Впо-

следствии у неё развился смешанный 
шок, а эхокардиограмма показала ги-
покинез (самопроизвольные движе-
ния) левого желудочка. Пациентку 
удалось вылечить без серьёзных по-
следствий. Врачи приходят к выво-
ду: COVID-19 может способствовать 
развитию стрессовой кардиомиопа-
тии, но большинство заболевших пол-
ностью восстанавливаются в случае 
адекватного лечения.

�� ДВОЙНОЙ УДАР

В сочетании с коронавирусом дан-
ная патология может усугубить вза-
имное разрушительное действие 
на организм, сообщила «Известиям» 
профессор кафедры фундаменталь-
ной медицины Школы биомедицины 
Дальневосточного федерального уни-
верситета (вуз — участник проекта по-

вышения конкурентоспособности об-
разования «5–100») Галина Рева.

— Общее токсическое действие 
объединяет этот синдром с корона-
вирусом. При такоцубо играют роль 
катехоламины (нейротрансмиттеры 
и гормоны, в том числе адреналин. — 
«Известия»), при COVID-19 — продукты 
метаболических изменений, вызван-
ных токсинами вируса. Выделение 
этих веществ вдвойне усугубляет со-
стояние пациента, — пояснила эксперт.

По словам Галины Ревы, у этих бо-
лезней самих по себе есть серьёз-
ные различия: такоцубо излечим, 
а SARS-CoV-2, по имеющимся данным, 
вызывает необратимую гибель кар-
диомиоцитов. Однако если они воз-
никают одновременно, клиническое 
течение будет ещё более тяжёлым, 
а прогноз в большей степени небла-
гоприятным.

Пациенты с развившейся на фоне 
коронавируса сердечной пато-
логией могут столкнуться также 
со сложностями в диагностике, со-
общил «Известиям» профессор ка-
федры профилактической и неот-
ложной кардиологии Сеченовского 
университета Филипп Копылов.

— На сегодняшний день в стацио-
нарах крайне редко берутся делать 
коронарную ангиографию (исследо-
вание состояния коронарного сосу-
дистого русла, которое выполняется 
через прокол бедренной или луче-
вой артерии. — «Известия»), — пояс-
нил специалист. — А это необходимо 
для проверки состояния сердца. Бо-
лее того, я думаю, что и качествен-
ную эхокардиограмму делают да-
леко не во всех больницах, куда 
попадают пациенты с коронавиру-
сом.

�� СТРЕСС И ВОСПАЛЕНИЕ

У больных такоцубо не выявляются пер-
вичные патологии миокарда и генети-
ческие нарушения, которые могли бы 
быть основой для заболевания мышцы 
сердца, сообщила «Известиям» врач-
инфекционист — сотрудник научно-
клинического отдела МГЦ СПИД и Меж-
дународного учебно-методического 
центра вирусологии человека Меди-
цинского института РУДН Елена Белова.

— К физическим и медицинским 
триггерам его развития учёные отно-
сят стрессовые состояния — ДТП, се-
рьёзную болезнь, отмену опиатов, зло-
употребление алкоголем, тревожность 
и многое другое, — пояснила инфекци-
онист. — К эмоциональным — крупные 
финансовые потери, смерть, тяжёлую 
болезнь или травму члена семьи, дру-
га или домашнего животного, стихий-
ные бедствия.

Поэтому пандемия COVID-19, со-
провождающаяся стрессом, страхом 
за близких и финансовыми потерями 
способна увеличить число пациентов 
с синдромом «разбитого сердца». Одна-
ко говорить о том, что только психосо-
матические причины играют роль в раз-
витии этой болезни, неверно.

— Одной из причин развития син-
дрома может быть и острый инфекци-
онный процесс, — подчеркнул Филипп 
Копылов. — Более того, при коронавиру-
се наблюдаются особенности свёрты-
ваемости крови, что также может сыг-
рать свою роль.

Медики подчёркивают: в клиниче-
ских условиях синдром такоцубо не-
обходимо отличать от острого коро-
нарного синдрома, чтобы обеспечить 
надлежащие наблюдение и лечение. 
Врачи также предупреждают, что син-
дрому больше подвержены пациенты 
со злокачественными новообразова-
ниями и другими хроническими сопут-
ствующими заболеваниями.

Синдром такоцубо (СТ, синдром «разбитого 
сердца», стрессовая кардиомиопатия) — па-
тология сердца, при которой его верхушка 
расширяется. Одновременно с этим наблю-
даются самопроизвольные усиленные дви-
жения левого желудочка. Пациент ощущает 
это как острый сердечный приступ. Синдром 
был открыт японскими учёными в 1990 году, 
и уже тогда было отмечено, что он часто раз-
вивается на фоне стресса из-за потери близ-
ких. Главное отличие от инфаркта миокарда 
состоит в том, что СТ обратим. Тем не менее 
во время острой стадии у значительного чис-
ла пациентов развиваются серьёзные ослож-
нения: аритмия, сердечная недостаточность, 
отёк лёгких и кардиогенный шок, тромбоэм-
болия, остановка и разрыв сердца. Разви-
вается преимущественно у женщин, нахо-
дящихся в постменопаузе, однако в редких 
случаях наблюдается и у мужчин.

Справка «Известий»

« СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ЧЕХЛЫ ПОМО-
ГУТ СПРЯТАТЬ 

САМОЛЁТ ОТ ЗАРУБЕЖ-
НЫХ СПЕЦСЛУЖБ, ПРЕД-
СТАВИТЕЛИ КОТОРЫХ 
ПРОЯВЛЯЮТ К МАШИНЕ 
ПОВЫШЕННЫЙ ИНТЕРЕС
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Солнце Пелевина, мрак Сенчина
С чем книжный мир входит в осень

Сергей Сычёв, Сергей Уваров, 
Николай Корнацкий

П елевин меняет пол, бывший пресс-
секретарь патриарха выходит 

в Сеть, а Пепперштейн соперничает 
с Дали. В последний летний месяц из-
дательства будто решили наверстать 
упущенное за период карантина и вы-
дали лучшее, что накопилось за лето. 
«Известия» выбрали самые заметные 
книжные новинки.

«НЕПОБЕДИМОЕ СОЛНЦЕ»

Виктор  
Пелевин

Есть известная 
конспирологи-
ческая теория, 
согласно кото-
рой Виктор Пе-
левин уже давно 
не пишет свои 
р о м а н ы с а м , 
а доверил это 
нейросети. Та послушно тасует фразы 
из прошлых аутентичных произведе-
ний автора с заголовками СМИ и топ-
новостями в соцсетях. Иначе как можно 
настолько стабильно выдавать по ро-
ману в год?

При этом каждая новая книга по-
прежнему становится событием 
и вызывает ожесточённые споры. Се-
мисотстраничное «Непобедимое Солн-
це» — не исключение. Многие критики 
объявили роман одним из лучших у Пе-
левина вообще, другие авторитетно 
сообщают, что автор безнадёжно уста-
рел. Третьи всерьёз утверждают, что 
из текста следует, будто Пелевин сме-
нил пол — подобно режиссёрам люби-
мой им и регулярно цитируемой «Ма-
трицы». Поводом для таких пересудов 
служит то, что впервые у Пелевина по-
вествование идёт от лица женщины. 
Её зовут Саша, и она «решила встре-
тить свой тридцатник, несясь по до-
роге на мотоцикле». При этом писатель 
не скрывает, что личность героини — 
условность, маска, под которой скры-
вается он сам вместе со всем своим 
культурным кодом, известным всем 
читающим людям в России. Впрочем, 
под остальными масками тоже он, и это 
опять ни для кого не сюрприз.

Фабульно «Солнце» слегка напоми-
нает «Мастера и Маргариту», где Волан-
дов бесконечное множество, повсюду 
бесовщина, шабаш и искусительно-аб-
сурдные речи с лжечудесами. Герои-

ня — что-то вроде Ивана Бездомного, 
а при определённом сочетании об-
стоятельств её сознание переносится 
в Римскую империю, где придворные 
реалии смешиваются с божественны-
ми откровениями, популярно разъяс-
няющими всю суть бытия. И про коро-
навирус там тоже будет сказано, надо 
только набраться терпения.

«ПЕТЕРБУРГСКИЕ ПОВЕСТИ»

Роман Сенчин

Всего через не-
скол ько меся-
цев после вы-
хода сборника 
рассказов «Пет-
ля» на прилав-
ках появилась 
новая книга из-
вестного прозаи-
ка Романа Сенчина. Название «Петер-
бургские повести» недвусмысленно 
указывает на литературный образец. 
От Гоголя здесь не только место дей-
ствия, но и главное — тема маленького 
человека. Вот только вместо коллеж-
ских асессоров и титулярных совет-
ников у Сенчина фигурируют бизнес-
мены, а также студенты, алкоголики 
и буфетчицы, а имперский Петербург 
с дворцами и набережными уступает 
место депрессивным окраинам с уби-
тыми коммуналками и однотипными 
общагами.

Нет, в Эрмитаж герои повестей тоже 
иногда заглядывают, по Петергофу гу-
ляют, на Неву засматриваются. Но река 
у них вызывает идею утопиться, а исто-
рические красоты — скуку. Как тут 
не вспомнить сенчиновских же «Ел-
тышевых», где русская деревня была 
показана филиалом ада на Земле. Пи-
тер в новой книге — место не менее ги-
бельное. Это сравнение, однако, наво-
дит на мысль, что виноваты не улицы 
и дома, а населяющие их люди. Это они 
беспрестанно пьют и ругаются, нена-
видят друг друга и живут в атмосфере 
тотальной нелюбви.

Вопрос в том, сострадать ли им, как 
того требует воспетый в литературе 
XIX века гуманизм, ведь особых симпа-
тий они не вызывают. Автор не наста-
ивает и не выжимает слезу, но описы-
вает мытарства героев с горьковатой 
иронией. Особая прелесть сборни-
ка — в сюжетных перекличках между 
текстами, будто напоминающих, что 
в этом мире всё переплетено и от судь-
бы не скрыться.

«АЛИСА В СТРАНЕ ЧУДЕС»

Льюис  
Кэрролл /  
Павел  
Пепперштейн

Т р а д и ц и я 
п р и в л е к а т ь 
к оформлению 
детских книг ве-
дущих «взрос-
лых» художников родилась не вчера — 
ту же «Алису» на Западе иллюстрировал 
Сальвадор Дали, увидевший в произ-
ведении Кэрролла идеальный сюрреа-
листический текст. Но для живописца 
и писателя Павла Пепперштейна, обо-
жающего абсурдистские сказки и соз-
дающего их в промышленных масшта-
бах, работа над новым изданием ещё 
и продолжение семейной традиции. Его 
отец Виктор Пивоваров, художник-кон-
цептуалист, в молодости зарабатывал 
сотрудничеством с «Детгизом», а мать 
Ирина писала стихи для детей.

В общем, Пепперштейн и «Алиса» 
будто созданы друг для друга. И здесь 
это чувствуется в каждом изображе-
нии, даже в крохотных рисуночках 
на полях. Всё выполнено с огромной 
любовью и выдумкой. Большинство 
картинок — подчёркнуто двухмерные, 
да ещё и с супрематическими элемен-
тами: головы-круги, ноги треугольни-
ком... Но когда появляется перспектива, 
образ становится ещё более странным 
и условным, будто парящим в невесо-
мости сна. Пепперштейн идёт по сто-
пам Дали, подчёркивая фантасмаго-
ричность сюжета, однако у него есть 
то, чего почти нет у великого испанца: 
детская непосредственность, легкость 
и ощущение, что всё это не всерьёз.

«ТЕОРИЯ ПЕРФОРМАНСА»

Ричард  
Шехнер

Несмотря  на  
« у чё  но е » н а-
звание, впер-
вые вышедший 
на русском труд 
одного из круп-
ней ш и х а ме-
риканских те-
оретиков и практиков перформанса 
Ричарда Шехнера далёк от академиче-
ского занудства. Его основу состави-
ли эссе, написанные с 1966 по 1976 год. 
Само понятие «перформанс» тогда 

только появилось, акционизм входил 
в моду и постепенно трансформиро-
вался из арт-андеграунда в почти что 
мэйнстримовую практику. Шехнер, од-
нако, рассматривает это направление 
не в узком ключе, а в самом широком, 
причисляя к перформативным прак-
тикам и боксёрские матчи, и театраль-
ное искусство, и религиозные ритуалы, 
и любые иные ситуации, в которых одни 
люди, руководствуясь какой-то идеей, 
ведут себя иначе, чем в повседневности, 
а другие — реагируют на это.

По Шехнеру, перформанс существо-
вал на самом деле всегда. Он не искус-
ственное изобретение авангардистов, 
а плод естественного стремления че-
ловека, присущий ему от природы. 
Недаром в оформлении обложки ис-
пользована фотография аборигена Па-
пуа — Новой Гвинеи, отдыхающего по-
сле танца.

Насколько справедлив такой под-
ход — вопрос спорный. Но результатом 
становится гораздо более широкий 
фокус исследования. Книга Шехнера — 
попытка понять скрытые механизмы 
социума и, в конце концов, разобрать-
ся, что же толкает нас к любой публич-
ной деятельности.

«БЫТЬ ИВАНОВЫМ. ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ 
ДИАЛОГА С ЧИТАТЕЛЯМИ»

Алексей  
Иванов

Пафос ное на  
первый взгляд 
з а гла вие ,  ко -
нечно же, зна-
чит не только 
«быть собой», 
но и «быть од-
ним из многих». Популярный писатель 
по фамилии Иванов (да ещё из про-
винции) в стране Ивановых, Петровых, 
Сидоровых поневоле, хочет он этого 
или нет, претендует на статус народ-
ного представителя. И, судя по кни-
гам, этой в том числе, Алексей Иванов 
со стереотипом не спорит, а скорее 
даже наоборот. Трёхсотстраничный 
том собран из крайне добросовест-
ной переписки с читателями, которую 
автор популярных романов «Сердце 
Пармы» и «Тобол» много лет ведёт 
на своём официальном сайте. Одна-
ко итоговый текст получился более 
амбициозным, чем кажется по описа-
нию. Конечно, это и фанатское чтение, 
и материал для будущих биографов, 
но в то же время и цельная по мыс-

ли попытка рефлексии национальных 
культурных и общественных проблем.

Ответы разбиты на блоки по те-
мам. Тут есть и про противостояние 
Москвы и провинции, и про ста-
тус писателя, и про природу твор-
чества — надо сказать, с вопросами 
и читателями автору повезло (хотя 
какой автор — такие и читатели). Кни-
ги «обычной» публицистики с именем 
Иванова на обложке мы вряд ли когда-
нибудь дождёмся, так что это един-
ственная возможность из первых рук 
узнать как о писательской кухне, так 
и о концептуальных основаниях его 
художественных романов. Иванов 
в очередной раз подтверждает, что 
хороший писатель — это не столько 
даже талант, ладная речь и закручен-
ные сюжеты, сколько неустанная ра-
бота мысли. Помимо прочего «Быть 
Ивановым» — ещё и вдохновляющее 
чтение о том, как строгие принципы 
и правильно сформулированные цели 
сдвигают горы.

«ХИРОСИМА»

Джон Хёрси

Август  в Рос-
си и т ра д и ц и-
онно считает-
ся проклятым 
месяцем  — его 
о б л ю б о в а л и 
исторические 
к а т а к л и з м ы 
и «чёрные ле-
беди». Но это также страшный месяц 
и для истории Японии. Именно 6 августа 
1945 года впервые в мире было приме-
нено ядерное оружие — американский 
бомбардировщик «Энола Гэй» сбро-
сил атомную бомбу на город Хироси-
ма. Спустя год журнал The New Yorker 
в первый (и последний) раз отдал це-
лый номер под один огромный репор-
таж. В нём молодой журналист Джон 
Хёрси чутко и жутко рассказал шесть 
историй людей, чьи жизни изменил 
этот взрыв. А ещё спустя почти сорок 
лет, в 1985 году, Хёрси дописал послед-
нюю главу о том, что стало с его геро-
ями дальше.

Этот репортаж, многократно издан-
ный отдельной книгой, немедленно 
стал классикой жанра. Именно такие 
тексты проторили дорогу «новой жур-
налистике», сидят в подкорке у каж-
дого американского репортёра, а так-
же сильно изменили художественную 
прозу в том числе. Прозрачный, очень 

конкретный язык, точно найденная ин-
тонация, принципиальность и сочув-
ствие к героям без тени публицисти-
ческого пафоса — всё это делает книгу 
Хёрси идеальным примером того, как 
можно говорить о трагедиях, про ко-
торые почти невозможно говорить. Ра-
нее на русском выходил лишь неболь-
шой фрагмент «Хиросимы», и наконец 
в 75-ю страшную годовщину книга по-
явилась на русском полностью.

«РУССКИЙ КЛЮЧ.  
ДНЕВНИК СВЯЩЕННИКА»

Протоиерей  
Владимир  
Вигилянский

После книги «Не-
святые святые» 
м и т р о п о л и т а 
Тихона (Шевку-
нова) словосо-
четание «право-
славный бестселлер» уже не кажется 
чем-то из ряда вон выходящим. Не с та-
ких уж давних пор и понятие «право-
славный блог» тоже не особо режет 
слух. Книга протоиерея Владимира Ви-
гилянского — публициста, литератур-
ного критика, колумниста «Известий» 
и настоятеля храма Святой Татьяны 
при МГУ — по сути, и есть изданный 
на бумаге православный блог. Уже не-
сколько лет, как священнослужитель 
на своей странице в социальной сети 
Facebook делится мыслями с подпис-
чиками и откликается на текущие со-
бытия. За шесть лет накопилось полто-
ры тысячи постов. Из них в книгу вошла 
только треть.

Для публицистики в классическом 
понимании здесь не хватает нарочитой 
парадоксальности мысли. Тон спокой-
ный, «пастырский» (своей ауди торией 
протоиерей считает православных лю-
дей, которые ещё не стали прихожана-
ми церкви), а многие суждения можно 
предугадать с точностью до конкрет-
ных формулировок. Интересны же 
именно аргументация, цитаты, вы-
бор сюжетов. В блоге Владимира Ви-
гилянского нашли отражение мно-
гие резонансные события последних 
лет — от дискуссии вокруг передачи 
Исаакиевского собора Русской Пра-
вославной Церкви до скандала с филь-
мом «Праздник» Алексея Красовского. 
Но чаще всего автор обращается к де-
лам давним — в первую очередь к собы-
тиям начала прошлого века, револю-
ции и расстрелу царской семьи.

Культура
Сергей Сычёв

Посещаемость российских кинотеа-
тров восстанавливается после ка-

рантина очень медленно. В прошедший 
уикенд, по данным ЕАИС, было продано 
438 тыс. билетов. Это на 129 тыс. больше, 
чем неделей раньше, но гораздо мень-
ше, чем год назад, в последние авгу-
стовские выходные 2019-го. Тогда циф-
ра была 1,3 млн, а уже в первый уикенд 
сентября она скакнула до 2,7 млн. Ли-
дером этих выходных стал «Вратарь Га-
лактики» — красочный и очень дорогой 
фантастический блокбастер Джаника 
Файзиева. В нём снялись Евгений Миро-
нов, Ян Цапник, Елена Яковлева и Миха-
ил Ефремов.

�� ЕФРЕМОВ УДЕРЖАЛСЯ

Известно, что Файзиеву настойчиво 
намекали, чтобы он вырезал Ефремо-
ва из картины, но режиссёр отказался. 
У артиста выгодная роль неудачливо-
го полицейского, который преследует 
главного героя, но вечно попадает впро-
сак. Сам же фильм поставлен в жанре 
постапокалипсиса, где над истерзанной 
катаклизмами Землёй устраивают без-
умные спортивные состязания на по-
требу обнищавшей публике. Главный 
герой из низов становится чемпионом, 
а потом ещё и спасает мир.

Чтобы окупить только производ-
ственные затраты (почти 800 млн руб-
лей), картине понадобилось бы собрать 
почти 2 млрд, а вместе с рекламным 
бюджетом эта сумма обычно вырас-
тает ещё в два раза. В свой стартовый 
уикенд «Вратарь» заработал 36,6 млн 
рублей, и это самые высокие сборы 
за выходные на протяжении всего пост-
карантинного периода, но об окупаемо-
сти и полном возврате средств Фонду 
кино речь не идёт. Релиз превратился 
из коммерческого в символический: 
его не стали переносить, а выпустили 
накануне учебного года, чтобы вернуть 
семейную аудиторию в кинотеатры.

— «Вратарь Галактики» собрал сумму, 
которую многие фильмы этого авгу-
ста нарабатывали неделями, — отмети-
ла в беседе с «Известиями» президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зи-
някова. — Однако это не предел: по-
сле возвращения с каникул семейной 
аудитории «Вратарь» может преум-
ножить кассу. Вот только 10 сентября 
в кинотеатры ворвётся главная семей-
ная картина месяца «Мулан», и она мо-
жет усложнить процесс сборов для 
«Вратаря Галактики» даже при хоро-
шей сарафанной рекламе. Но у этой 

картины есть все шансы добрать кас-
су на длинной дистанции.

�� ГРЕНЛАНДИЯ, ПУСАН,  
ДАЛЕЕ ВЕЗДЕ

Хорошие показатели у «серебряного 
призёра» уикенда «Гренландии» — гол-
ливудского фильма-катастрофы с Дже-
рардом Батлером. В свои прошлые 
стартовые выходные картина зарабо-
тала 30,8 млн рублей, а в эти — 29,9 млн, 
то есть осталась практически на том 
же уровне, хотя обычно ко второй не-
деле касса падает в два-три раза. Се-
ансов у «Гренландии» было в два раза 
меньше, чем у «Вратаря», а сборы со-

поставимые и посещаемость выше — 
14 человек против 10 на сеанс. В данном 
релизе есть всё, чего так не хватало 
зрителю вдали от кинотеатров, объ-
ясняет Ольга Зинякова. А именно — эк-
шен, плотная событийность на экране 
и крупные планы кумира миллионов 
Джерарда Батлера.

Третье место у корейского хоррора 
«Поезд в Пусан 2: Полуостров». Он со-
брал 7,9 млн рублей, но посещаемость 
у него приблизительно как у «Вратаря 
Галактики». А это значит, что история 
в зомби-апокалипсисе оказалась до-
вольно привлекательной, чтобы люди 
продолжали на неё ходить. Конечно, 
сборы несопоставимы с идеальными 

для хоррора-блокбастера, каковым яв-
ляется «Полуостров» с его гигантски-
ми декорациями, сумасшедшими гон-
ками и ордами оживших мертвецов. 
Скажем, две части хоррора «Оно» при-
несли отечественному рынку в сумме 
более 2 млрд рублей. Однако для нише-
вого южнокорейского фильма это от-
личный результат — с появлением кар-
тин такого качества зритель всё больше 
располагается к самым разнообразным 
кинопродуктам.

На четвёртом месте шпионский 
триллер «Агент Ева» с Джессикой Че-
стейн — 5,2 млн рублей. А на пятую 
позицию неожиданно вырвалась 
биографическая драма «Тесла» с Ита-
ном Хоуком — 3,8 млн. Дело в том, что 
и отечественные, и западные СМИ при-
няли картину довольно прохладно, от-
метив только игру актёра. Зато другой 
релиз уикенда, «Билл и Тед», может по-
хвастать не только высокими рейтин-
гами на Rotten Tomatoes, но и большой 
волной публикаций в самых престиж-
ных киноизданиях, да и вообще это 

культовая франшиза 1980–1990 годов. 
Но в России картина прошла слабо, она 
лишь на седьмом месте с 3,7 млн руб-
лей, хотя сеансов у неё было в полтора 
раза больше, чем у «Теслы».

— Широкая российская аудитория 
редко руководствуется рейтингом 
Rotten Tomatoes в вопросах предпочте-

ний, — отметила Ольга Зинякова. — Кар-
тины дебютировали в России примерно 
на одном уровне. Проблемной точкой 
«Билла и Теда» оказалось то, что это сик-
вел американской молодёжной исто-
рии, которая не так популярна в нашей 
стране. Значительная часть аудитории 
«Билла и Теда» руководствовалась уча-
стием в проекте Киану Ривза — это глав-
ная сильная сторона релиза.

�� СИЛЬНЫЙ «ДОВОД»

Следующий уикенд должен стать про-
рывным — выходят сразу два долго-
жданных голливудских блокбастера. 
Это фантастический интеллектуаль-
ный боевик-ребус Кристофера Нола-
на «Довод» и неоднократно отклады-
вавшийся экшен по комиксам «Новые 
мутанты», которого многие также жда-
ли с нетерпением.

Первые выходные осени расставят 
многие акценты в ситуации переза-
пуска кинотеатров, считает эксперт. 
Громких премьер очень ждали в Рос-
сии, поэтому есть надежда на кратный 
приток зрителей. Вероятно, «Довод» по-
борется с «Муланом» за звание самого 
кассового релиза сентября. «Новые му-
танты» должны быть высоко оценены 
молодёжью, однако возрастное огра-
ничение 16+ отсекает часть целевой 
ауди тории фильма. Но есть и минор-
ная нота даже при ярких сентябрьских 
релизах — большинство регионов, в том 
числе Петербург, остаются закрытыми 
для кинопоказа.

— Это катастрофа, которую не спо-
собны перекрыть даже самые высоко-
классные фильмы, — отмечает Ольга 
Зинякова.

Эксперт надеется, что власти пе-
ресмотрят своё решение и кинопо-
каз в сентябре будет доступен по всей 
России.

« «ВРАТАРЬ ГАЛАКТИКИ» ЗА УИКЕНД СОБРАЛ СУМ-
МУ, КОТОРУЮ МНОГИЕ ФИЛЬМЫ ЭТОГО АВГУСТА НА-
РАБАТЫВАЛИ НЕДЕЛЯМИ. ОДНАКО ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ: 

ПОСЛЕ ВОЗВРАЩЕНИЯ С КАНИКУЛ СЕМЕЙНОЙ АУДИТОРИИ 
«ВРАТАРЬ» МОЖЕТ ПРЕУМНОЖИТЬ КАССУ

Лучший «Вратарь»
Фильм лидирует по сборам, но вряд ли окупится
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Алексей Фомин

До старта сезона КХЛ остался один 
день. В среду, 2 сентября, в матче 

на Кубок открытия московский ЦСКА 
примет на своём льду казанский «Ак 
Барс». Эти команды стали лучшими 
по итогам предыдущего регулярного 
чемпионата. Армейцы заняли первое 
место, а клуб из столицы Татарстана — 
второе.

Плей-офф того розыгрыша так 
и не был доигран из-за коронавируса, 
а два предыдущих Кубка Гагарина до-
стались как раз «Ак Барсу» и ЦСКА со-
ответственно. Теперь красно-синие, 
потерявшие в межсезонье целую груп-
пу ключевых хоккеистов, отправля-
ются в очередной поход за трофеем.

Впрочем, новички уже хорошо 
показали себя на прошлой неделе 
на предсезонном турнире на Кубок 
мэра Москвы, где ЦСКА занял второе 
место, уступив лидерство подольско-
му «Витязю». После одной из встреч 
«Известия» пообщались с капита-
ном армейцев, олимпийским чемпио-
ном-2018 Сергеем Андроновым. На-
падающий рассказал о том, как шла 
подготовка в условиях COVID-19, по-
делился соображениями об изменени-
ях в составе ЦСКА и целями на пред-
стоящий сезон.

ЦСКА только в четверг на Кубке мэра 
провёл первый матч в это межсезонье. 

Тяжело было играть после стольких ме-
сяцев без практики?

Да всё нормально. Через игры стара-
лись набирать форму. Во втором мат-
че уже получше было — имелось хоть 
какое-то понимание игры. А так, ничего 
страшного, будем дальше входить в се-
зон и обязательно придём в своё опти-
мальное состояние.

Эта предсезонка из-за коронавируса 
сильно отличалась от предыдущих?

Конечно. Ни у кого в карьере 
ещё не было такого опыта. Ни у нас, 
ни у других команд. Разница с обычны-
ми предсезонками очень существен-
ная. Но мы должны в этих условиях ра-
ботать, как-то к ним адаптироваться 
и идти дальше.

Главный тренер Игорь Никитин сказал, 
что только три хоккеиста ЦСКА этим 
летом избежали заражения ковидом. 
Вы к какой части относитесь?

Я из большинства.

Какие были ощущения?
Всё нормально. Болезнь прошла 

очень легко и без каких-либо ослож-
нений. Особого дискомфорта не ис-
пытал.

Нет опасений, что ближайший сезон пре-
вратится в соревнование не мастерства 
игроков и тренерских идей, а медицин-
ских служб или просто команд, кото-

рые обойдутся наименьшими потеря-
ми из-за ковида?

В этом как раз и будет состоять наша 
работа. Все находятся в одинаковых ус-
ловиях. Кто из этих условий будет вы-
жимать максимум, тот и выиграет.

Не слишком всё будет непредсказуемо?
Мы не можем контролировать это. 

Мы должны на это реагировать и дви-
гаться дальше, исходя из того, что есть.

В межсезонье ЦСКА покинула большая 
группа хоккеистов, игравших ключевые 
роли в успехах последних лет. Трудно бу-
дет пережить изменения в составе?

Это хоккей и спорт. Всё меняется. 
И команда будет строиться по-новому. 
Я ничего страшного в этом не вижу. Бу-
дет новый виток для ЦСКА — это совер-
шенно нормальная история. Всегда не-
обходимы определённые обновления. 

И любой коллектив с этим рано или 
поздно сталкивается. Сейчас для ЦСКА 
настало время перемен. Значит, будем 
с этой ситуацией справляться и решать 
задачи в новых условиях.

С учётом кадровых изменений можно 
ждать, что ЦСКА уже не будет так до-
минировать в регулярном чемпиона-
те, как в прошлые два сезона?

Мы будем стараться. У нас есть 
цель — бороться за победу в каж-
дом матче. Надо от игры к игре при-
бавлять, поэтому будем набирать 

форму и действовать на максимуме 
в каждой встрече.

Кого видите основными конкурентами 
ЦСКА в предстоящем сезоне?

Сложно ответить. Вы же сами гово-
рите, что непонятно, кто в каком 

состоянии. Как я уже 
отметил, все сейчас 
в равных условиях, 
поэтому только сезон 

покажет, кто будет пре-
тендовать на лидерство.

Вам в среду начинать сезон 
матчем с «Ак Барсом». Впечат-

ляет, какой Казань собрала состав?
По крайней мере на бумаге они вы-

глядят очень хорошо. А дальше посмо-
трим, как всё пойдёт.

Успели попрощаться с уехавшими в НХЛ 
Кириллом Капризовым, Ильёй Сороки-
ным, Михаилом Григоренко и Алексан-
дром Романовым?

К сожалению, нет. Карантин же был. 
Нас закрыли, все уехали — никто нико-
го не видел.

Как человек, поигравший в НХЛ, что по-
советуете Капризову, Сорокину и Рома-
нову, которым только предстоит дебют 
за океаном?

Они большие мастера и не нуждают-
ся в чьих-либо советах. Думаю, они сами 
разберутся, и всё у них будет хорошо. 
Я желаю им только удачи. Ребята сде-
лали очень многое для ЦСКА. Мы нема-
ло с ними прошли, проделали большую 
работу и добились серьёзных успехов. 
Можно сказать, это родные для нас па-
цаны. Всего им наилучшего. Пускай ра-
ботают, и всё у них получится — 100%.

Тяжело им будет начинать в таких усло-
виях: сезон стартует не раньше зимы, 
а у них выйдет почти восемь месяцев 
без официальных матчей?

Опять же, кто знает, как сезон будет 
стартовать. Все в одинаковых услови-
ях. И все будут как-то выходить из этой 
ситуации. Конечно, большой перерыв 
в игровой практике очень чувствует-
ся. Даже для нас в ЦСКА он был сейчас 
ощутим на Кубке мэра — прошло пять 
месяцев с момента последних матчей 
КХЛ прошлого сезона. А у ребят, поехав-
ших в НХЛ, в том числе у Каприза, Со-
роки, Григи и Романова этот перерыв 
ещё больше. Нужно время, чтобы вой-
ти в игру. Но они парни опытные, так что 
справятся.

Спорт

«Все повороты прекрасны»
Гонщики поделились эмоциями о «Сочи Автодроме»

Кирилл Планкин 

В сентябре «Сочи Автодром» в седьмой 
раз примет Гран-при «Формулы-1». 

Вместе с главным гоночным чемпиона-
том планеты в южную столицу России 
приедет и «Формула-2» — юниорская се-
рия, самые талантливые и успешные пи-
лоты которой сразу же попадают в «Ф-1».

Россия представлена в «Формуле-2» 
тремя гонщиками — это Артём Марке-
лов, Роберт Шварцман и Никита Мазе-
пин. В преддверии российского уикенда 
пилоты рассказали, какие эмоции и вос-
поминания их связывают с домашним 
этапом и сочинской трассой.

�� РОДНЫЕ СТЕНЫ

— Это домашняя гонка для меня, и моё 
сердце всегда принадлежит этой трас-
се, — признался «Известиям» Артём Мар-
келов, выступающий за команду BWT 
HWA Racelab. — Надеюсь, все российские 
фанаты болеют за меня. Когда я лиди-
ровал в гонке «Ф-2» в 2018 году, люди 
на трибунах вставали, кричали, когда 
я проезжал мимо. Это очень вдохнов-
ляет. Много болельщиков присылали 
мне видео после заезда, и это было за-
мечательно. Надеюсь, в этом году бу-
дет так же.

Артём Маркелов добавил, что 
с 2018 годом у него связаны и другие яр-
кие впечатления о «Сочи Автодроме». 
Тогда он принимал участие в трениров-
ке «Формулы-1» в качестве тест-пилота 
команды Renault F1. По словам гонщика, 
именно это — его самое приятное воспо-
минание о «Сочи Автодроме».

Пилот Prema Racing Роберт Швар-
цман высказался созвучно коммента-
риям Маркелова — для него также боль-
шое значение в ходе российского этапа 
имеют болельщики.

— Что мне больше всего нравит-
ся на трассе в Сочи? Самое главное — 
это фанаты, — признался «Известиям» 
Шварцман. — В прошлом году в Сочи 
было очень приятно видеть людей, ко-
торые поддерживали меня. Это кру-
то, и спасибо им большое. Для любо-
го спортсмена важно иметь большую 
ауди торию поклонников. Ведь это са-
мое классное чувство, когда болельщи-
ки тебя поддерживают.

�� УДАЧНАЯ ТРАССА

В 2019 году Роберт Шварцман стал чем-
пионом «Формулы-3» по итогам домаш-
него этапа в Сочи. Наш пилот финиши-
ровал вторым в гонке, но этого было 
достаточно, для того чтобы досрочно га-
рантировать себе титул в сезоне. Роберт 
стал недосягаем ещё для одного партнё-
ра по команде — Джехана Дарувалы.

— Чемпионство в «Формуле-3» в род-
ных стенах — самое яркое воспоминание 
о Сочи, — рассказал «Известиям» Роберт 
Шварцман. — Это вообще была моя пер-

вая гонка здесь. Каждый круг, каждый 
момент тех дней был просто прекра-
сен, и это обязательно надо повторить. 
На самой трассе нет какого-то поворо-
та, который мне полюбился бы больше 
других. Все повороты нравятся. И вооб-
ще трасса очень хорошо подходит под 
мой стиль вождения. Мне очень нравит-
ся в Сочи, там всё круто организовано 
и для пилотов, и для болельщиков.

Ещё один российский гонщик Ники-
та Мазепин, выступающий за команду 
Hitech Grand Prix, выделил технические 
качества «Сочи Автодрома». По его сло-
вам, заезды на сочинской трассе всегда 
интересны и для зрителей, и для самих 
пилотов, в каком бы классе ни проводи-
лись соревнования.

— Самое приятное воспоминание, 
связанное с трассой в Сочи, случилось 
со мной в 2018 году в GP3 (класс авто-
гонок с открытыми колёсами. — «Изве-
стия»), — вспоминает Никита Мазепин. — 
Тогда я взял поул-позицию (наиболее 
выгодная позиция автомобиля, зани-
маемая гонщиком по итогам квали-
фикации. — «Известия»), которой меня 
впоследствии лишили. Но в гонке с вось-
мого места я прорвался на второе. Трас-
са в Сочи хорошо подходит для обго-
нов. На ней очень интересно выступать, 
а зрителям, уверен, наблюдать за гон-
кой с трибун или у экранов телевизоров.

�� ПРАЗДНИК  
ДЛЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ

Уикенд Гран-при России пройдёт 
с 24 по 27 сентября. Помимо гонок ор-
ганизаторы подготовили для болель-
щиков обширную культурно-развле-
кательную программу. Сочинский 
этап стал первым в 2020 году, объявив-
шим, что заезды пройдут со зрителями 
на трибунах.

Одним из основных аспектов про-
граммы будут концерты. Они стартуют 
в пятницу с шоу российской инди-груп-
пы Therr Maitz. В субботу после квали-
фикации концерт проведёт хедлай-
нер музыкальной программы Земфира. 
В воскресенье для зрителей сыграет 
электропоп-группа Tesla Boy. Посеще-
ние всех концертов входит в стоимость 
билетов на Гран-при.

Другим важным аспектом развлека-
тельной программы будет фестиваль 
драйва и моторов. При покупке биле-
та на Гран-при России у болельщиков 
есть выбор между несколькими трибу-
нами и зоной свободного размещения. 
Напротив всех мест размещения зрите-
лей есть большие телеэкраны, которые 
облегчают просмотр гонки.

Также в продаже имеются специаль-
ные пакеты, включающие билет на гон-
ку и проживание в отеле по выгодным 
ценам. Подробнее ознакомиться с про-
граммой Гран-при России-2020 и купить 
билеты можно на официальном сайте 
«Сочи Автодрома».

Восстал «Спартак»
Как красно-белые неожиданно стали лидерами РПЛ

Алексей Фомин

П рошедший стартовый отрезок РПЛ 
оказался крайне выматывающим 

для команд, так как из-за ковида кален-
дарь чрезвычайно плотный. Клубам при-
шлось провести за три недели шесть ту-
ров чемпионата России, а «Локомотиву» 
и «Зениту» — с учётом встречи за Супер-
кубок страны — семь игр за 23 дня.

Это привело к тому, что никто не обо-
шёлся без серьёзных очковых потерь. 
В условиях больших нагрузок даже чем-
пион двух предыдущих сезонов «Зенит» 
после удачного старта набрал всего 
один балл в двух матчах и на двухне-
дельную паузу в связи с играми сбор-
ных ушёл лишь вторым, уступая одно 
очко «Спартаку». А красно-белые ввер-
ху таблицы оказались впервые с чем-
пионского сезона-2016/17. Помимо это-
го из значимых событий РПЛ в августе 

обращают на себя внимание успешный 
старт «Сочи», неровная игра москов-
ского «Динамо» и кризис «Краснодара» 
и «Локомотива».

�� «СПАРТАК»

Провалив прошлый сезон, по итогам 
которого «Спартаку» не удалось даже 
выйти в еврокубки, руководство крас-
но-белых не стало увольнять главного 
тренера Доменико Тедеско. И это при 
том, что незадолго до финиша чемпио-
ната клуб покинул пригласивший нем-
ца гендиректор Томас Цорн. Его смен-
щик — бывший генеральный директор 
«Уфы» Шамиль Газизов заявил о намере-
нии бросить перчатку «Зениту», а также 
провернул трансфер звёздного напада-
ющего Александра Кокорина. Правда, 
форвард быстро получил травму и пока 
ни разу не сыграл за «Спартак».

Турнир начался для клуба со сканда-
ла. Он упустил дома победу над «Сочи» 
(2:2), ведя по ходу игры 2:0. Оба мяча 
были пропущены хозяевами с пеналь-
ти. И оба вызывали вопросы у публики. 
Причём второй, случившийся в концов-
ке матча, был признан неправомерным 
даже руководством судейского корпуса. 
А сразу после встречи владелец «Спар-
така» Леонид Федун сделал сенсацион-
ное заявление, что в связи с ошибками 
арбитра снимет клуб с соревнования.

Угроза в итоге не была приведена 
в исполнение, но скандал вокруг судей-
ства раздули нешуточный. В дальней-
шем ошибок против «Спартака» не было, 
и команда дошла до перерыва без пора-
жений, в следующих пяти матчах лишь 
однажды потеряв очки — в выездной 
встрече с «Уфой» (1:1). В итоге промежу-
точное первое место даёт болельщикам 
надежду на повторение успеха трёхлет-
ней давности, когда красно-белые впер-
вые за 15 лет выиграли золото нацио-
нального первенства.

— Если бы не шумиха вокруг судей-
ства, ещё неизвестно, как команда 
прошла бы этот отрезок, — поделился 
с «Известиями» экс-владелец «Спарта-
ка» Андрей Червиченко. — Но скандал 
из-за матча с «Сочи» раздули до смеш-
ного, и теперь у меня ощущение, будто 
арбитры страхуются, лишь бы не оби-
деть красно-белых. В итоге если и есть 
какие-то спорные решения в матчах 
«Спартака», то именно в его пользу. При-
чём я не могу сказать, что они неправо-
мерны. Те же пенальти в ворота «Ахма-
та» (2:0) или «Ротора» (1:0) можно было 
не назначать. Как и футболиста «Арсе-
нала» Лесового можно было не удалять 

в последнем матче. Но представьте, что 
эти санкции применят против «Спарта-
ка». Сразу поднимется такой вселенский 
плач, что мама не горюй. И это портит 
впечатление от результатов команды, 
хотя она достаточно интересно действу-
ет в атаке, но при этом есть проблемы 
в обороне, где всё держится на Жиго.

Выпадет Жиго — у «Спартака» появят-
ся проблемы, считает эксперт. По его 
мнению, пока не нужно торопиться и го-
ворить о гонке красно-белых с «Зени-
том» за чемпионство, с другой стороны, 
за медали команда побороться может.

�� «СОЧИ»

ФК «Сочи» только год назад вышел в пре-
мьер-лигу и не без труда удержался 
от вылета. И уже идёт на третьем ме-
сте. Подопечных Владимира Федотова 
не смутило даже то, что они лишились 

двух ключевых футболистов второй по-
ловины прошлого сезона — Александра 
Кокорина и Андрея Мостового. Пока со-
чинцы усилились только болгарским 
хавбеком Ивелином Поповым.

Однако Попов в своём первом мат-
че быстро получил травму и пока тол-
ком не помог новой команде. Но даже 
с теми, кто есть, «Сочи» одержал три по-
беды и три матча свёл к ничьей. Отста-
вание от лидирующего «Спартака» со-
ставляет всего два очка.

— Для меня «Сочи» — главное откры-
тие со знаком «плюс», — отметил в раз-
говоре с «Известиями» главный тренер 
юношеской сборной России, бывший 
полузащитник ЦСКА и грозненского 
«Терека» Дмитрий Хомуха. — Команда 
достаточно уверенно стартовала, на-
брала почти максимум возможных оч-
ков и может ещё прибавить после пе-
рерыва на игры сборных. Возможно, 

до конца трансферного окна сочинцам 
нужно будет усилиться. Всё-таки перед 
сезоном ушли такие мастера, как Коко-
рин и Мостовой, игравшие ключевые 
роли в игре команды. Но одной из та-
ких замен должен стать Попов. И, воз-
можно, придёт кто-то ещё, тогда «Сочи» 
может надолго задержаться в верхней 
части таблицы.

�� «ДИНАМО»

Ещё год назад после внушительной 
трансферной кампании бело-голубые 
вынуждали хвататься за голову своих 
болельщиков, так как многомиллион-
ные трансферы не только не приводи-
ли к желаемым результатам, но и спо-
собствовали попаданию команды в зону 
прямого вылета после трети сыгранных 
матчей. Однако произошла смена глав-
ного тренера, и под руководством Ки-
рилла Новикова «Динамо» поднялось 
с предпоследнего, 15-го места в РПЛ и за-
кончило чемпионат на шестой позиции, 
попав в Лигу Европы.

В понедельник клуб узнал соперника 
по второму квалификационному раун-
ду. 17 сентября «Динамо» проведёт вы-
ездной матч с тбилисским «Локомоти-
вом». Между тем на старте чемпионата 
России команда Новикова действует 
неровно. Она может как потерять очки 
в домашней игре с аутсайдером турни-
ра волгоградским «Ротором» (0:0), так 
и нанести первое поражение кажуще-
муся непобедимым «Зениту» (1:0). На пе-
рерыв бело-голубые ушли на четвёртом 
месте, отставая от первого на три балла.

— Команда немного поменяла состав, 
расставшись с рядом не проходивших 
в основу игроков, — заявил «Извести-
ям» экс-нападающий «Динамо» Сергей 
Кирьяков.

Сезон РПЛ возобновится 13 сентября.

« БУДЕТ НОВЫЙ 
ВИТОК ДЛЯ 
ЦСКА — ЭТО СО-

ВЕРШЕННО НОРМАЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ. ВСЕГДА НЕОБХО-
ДИМЫ ОПРЕДЕЛЁННЫЕ ОБ-
НОВЛЕНИЯ. И ЛЮБОЙ КОЛ-
ЛЕКТИВ С ЭТИМ РАНО ИЛИ 
ПОЗДНО СТАЛКИВАЕТСЯ

Закончить старт сезона на первом месте «Спартаку» помогли Самюэль Жиго, 
Роман Зобнин, Александр Соболев и Алекс Крал
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